
CLAUDIA ALAMO /Santiago

U
na profunda reforma 
a la estructura del 
Estado, generar una 
política social “más 
fluida” y la promo
ción de nuevas for
mas de participación ciudada

na a fin de evitar, lo que llamó, 
“una democracia de especta
dores”, propuso ayer el mi- 
nistrode Educación y eventual 
candidato presidencial, Ricar
do Lagos en la inauguración 
del encuentro -convocado por 
él- “Chile 21: Opciones de 
progreso para una sociedad 
democrática”.

Para ello Lagos invitó a 
abrir un debate -“a partir de lo 
ya alcanzado”- sobre los de
safíos del Chile futuro porque, 
dijo, “pretender exclusiva
mente administrar esta situa- 
ciónconsolidada conduciría al 
inmovilismo y al estanca
miento”.

En el eñcuentro realizado 
durante todo el día de ayer en 
el Centro de Extensión de la 
Universidad Católica, contó 
con la presencia de un signifi
cativo plantel de intelectuales, 
artistas, personalidades del 
ámbito cultural, de los minis
tros Carlos Ominami, Sergio 
Molina y de algunos parla
mentarios, Lagos enfatizó que: 
“Chile es parte de ese mundo 
que cambia. Las opciones que 
decida ahora definirán su fu
turo. Los invito a adelantamos 
a los acontecimientos”.

En su larga intervención 
explicó que el propósito del 
encuentro es elevar el debate 
público porque, dijo que si no 
se mira por sobre la contin
gencia y se le da contenido al 
debate, se produce un empo
brecimiento del diálogo polí
tico “que pasa a ser privativo 
de una pequeña élite”.

Indicó que una de las mo
tivaciones que lo alentaron 
para abrir una discusión sobre 
el futuro se debe a que en su 
pasado, como académico, es- 
crudiñó las razones por las 
cuales el desarrollo del país se 
frustró luego de haber sido en 
el siglo pasado pionero en 
muchos campos. Se preguntó 
¿nos pasará lo mismoque hace 
cien años?

Lagos dijo que sus re
flexiones planteadas en el en
cuentro “son los temas vitales 
para Chile, los verdaderos te
mas del debate público”. En 
el fondo, dijo, “ha sido una 
invitación a pensar Chile en 
grande, no en la coyuntura”.

En esa perspectiva, afirmó 
que el principal desafío del 
país es la liberación de su 
propia creatividad. “En lo 
económico, porque si no pro
ducimos más eficientemente 
y agregamos valor a nuestros 
recursos básicos, no llegare
mos muy lejos. En lo político, 
porque necesitamos institu
ciones que correspondan a la 
sociedad chilena actual. En lo 
social, porque es tal la magni
tud del déficit que tenemos, 
que no podemos tratarlo es-

Al inaugurar el encuentro “Chile 21”

Lagos hizo su propuesta

Ricardo Lagos junto a los invitados a reflexionar sobre el país futuro, entre los que destaca la ex ministra del régimen militar, 
Monica Madariaga.

La adhesión de Ménica
La rectora de la Universidad Andrés Bello, Ménica 

Madariaga, adhirió entusiastamente a los planteamientos for
mulados por Lagos y elogió “el elevado peso de cada uno de 
sus conceptos y su profunda visión de futuro”. Asimismo, 
acerca de las posibilidades que, a su juicio, tiene Lagos para 
postulatr a la Presidencia dijo: “Un hombre con grandes 
conocimientos, un hombre que junto con ser estadista es un 
técnico, siempre es una gran alternativa”.

No obstante, desestimó que el evento se relacione con la 
precandidatura de Lagos sino que, dijo, “se trata de una 
convocatoria del ministro de Educación Pública para que, 
serenamente, sin fronteras ideológicas debatamos el futuro, 
tiremos ideas sobre la mesa para construir el futuro”

La ex ministra del régimen militar, quien participó en el 
encuentro llamó a debatir sobre 1 as grandes opciones naciona
les y actuar en consecuencia para que -“sin dogmatismos y 
superando los rencores del pasado”- éstas se puedan concretar.

-¿Usted apoyaría a Lagos?
-Yo creo que Chile va a tener que empezar a apreciar a los 

grandes hombres de la modernidad. Y creo que este es el 
momento de empezar a buscarlos.

-¿Más allá de lo que puede significar ideológicamente?

~Creo que las ideologías murieron El mundo está avanzan
do hacia otro aspecto. Creo que los países tienen que llegar a 
que las ideas se impongan por sí mismas más allá de las 
personas, partidos o todo aquello que sea excluyeme. La sola 
palabra partido ya supone una partición, una pequeña exclu
sión de los que tienen una modalidad distintas. Y o por eso soy 
independiente y busco y admiro al ministro Lagos.

•¿Chile está preparado para ese tipo de políticas?
-Tendrá que prepararse porque o si no se va a quedar fuera 

de la historia.
-Se ha dicho que la candidatura de Lagos podría provo

car tensiones ¿cuál es su opinión?
-Yo creo en la buena estrella de Chile. Creo que las 

confrontaciones antaño causaron grandes estragos, pero de 
ahora en adelante creo que las confrontaciones son necesarias 
para ir depurando posiciones y para ir mostrando a Chile que 
hay ideas nuevas. Y que sobre la base de esas ideas tenemos 
que construir el Chile del futuro.

-¿Cree que sería un buen hombre para conducir el 
país?

-No quiero pronunciarme sobre un tema que el propio 
ministro Lagos no tiene en debate todavía.

perando que el bienestar 
“chorree” hacia los pobres. 
En lo cultural, porque se re
quiere despertar las mayores 
aventuras culturales que aún 
duermen”

PROPUESTAS
Ahondando en su pro

puesta de reforma del Esta
do, dijo que se necesita un 
Estado más transparente y 
democrático lo que implica, 
explicó, descentralizar los 
servicios públicos, una mayor 
autonomía en la toma de de
cisiones y la incorporación 
de tecnología como estrate- 
giademodemización. “Y eso 
implica otra concepción de 
Estado, otra forma de organi

zamos como sociedad”, dijo. 
No obtante, señaló que antes 
se debe reconocer la existen
cia de la pobreza como pro
blema estructural y a los po
bres “como actores sociales 
válidos”.

Lagos hizo especial hin
capié en la promoción de una 
democracia participativa 
porque sostuvo que los cana
les de comunicación entre el 
pueblo y los gobernantes “se 
vuelven inadecuados”. Ad
virtió que uno de los peligros 
de una democracia “limitada 
como la que se ha ido fra
guando con los amarres de la 
transición, es que termine 
conviertiéndose en una de
mocracia de espectadores, 

donde una elite cada vez más 
reducida toma las decisiones 
que conciernen al conjunto 
del país”._Para ello indicó que, 
lo primero, es incentivar el 
proceso de descentralización 
del país.

Afirmó, además, que el 
éxito futuro va a estar deter
minado por lo que se haga en 
el ámbito educativo. Explicó 
que “hoy tenemos que ser 
capaces de estar a 1 a al tura de 
un desafío que implique ga
rantizar una educación a to
dos los jóvenes”y que ésta 
sea pertinente para la inver
sión del país en una econo
mía abierta y participativa 
desarrollando los mecanis
mos para el desarrollo cien

tífico y tecnológico.

PLATAFORMA
Frente a si tal reflexión 

debe debatirse en la Concer- 
tación, el ministro indicó que 
se debe abrir un discusión en 
todas las instancias de la so
ciedad chilena. “La Concer
taron es una instancia políti
ca, pero el debate debe hacer
se en todas partes más allá de 
ella”.

En esa línea, ante las de
claraciones del presidente de 
la DC, Eduardo Frei respecto 
a que la Concertación sufriría 
un quiebre con dos candida
turas, Lagos se limitó a decir 
que “la Concertación es más 
fuerte”.

Consultado por la ausen
cia de dirigentes del PS y del 
PPD, que apoyan su candi
datura, explicó que ése era 
un acto al cual se invitaron 
personalidades del mundo 
intclccual y cultural “y pro
bablemente ellos han enten
dido que era más adecuado 
que este debate quedara en 
esc ámbito”.

-Ministro ¿esto puede 
ser parte de las bases pro- 
grámaticas del futuro go
bierno?

- Sí y no. O sea, este es un 
platcamientoquc va más allá 
del ’93, que apunta a mirar 
Chile hacia finales del siglo. 
Pero que, obviamente, algu
nos elementos pueden estar 
y estarán en el debate del 
’93, yo creo que sería muy 
positivo.

-Si fuera candidato 
presidencial ¿esto consti
tuirla una plataforma im
portante, desde el punto de 
vista de la ideas?

- Creo que siempre las 
distintas ideas se configuran 
en plataformas programáti
cas, pero estos son grandes 
esbozos de cuales creemos 
que son los temas o las difi
cultades que puede enfrentar 
el desarrollo del país. Con
cretarlo en un programa re
quiere de un mayor trabajo.

-Ministro ¿cómo se en
tiende que usted como 
eventual candidato presi
dencial esté convocando a 
discutir sobre el país futu
ro?

- Yo no era candidato a 
nada cuando planteé a Chile 
que era posible terminar con 
un sistema dictatorial y re
cuperar la libertad, y en ese 
momento no tema otro título 
que ser un ciudadano intere
sado de lo que pasa en Chile, 
y convoqué a los chilenos a 
atreverse a decir No, y hoy 
lo hago con ese mismo título 
para pensar en las tareas que 
tenemos hacia adelante. Es 
cierto que en la coyuntura 
hay partidos políticos que 
han pensado en mi como un 
abanderado presidencial 
pero creo que ello no me 
inhibe en la posibilidad que 
tengo de decir lo que pienso 
respecto a Chile. Y lo haré 
como candidato o sin ser 
candidato.

-¿La ciudadanía que 
está pensando en usted 
como candidato puede te
ner la certeza de que esta 
sería su propuesta de go
bierno?

- Diría que puede tener la 
certeza de que esto que he 
planteado refleja la convic
ción íntima de Ricardo Lagos.
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E
l dirigen te máximo de 
la Unión Demócrata 
Independiente, Jovi- 
no Novoa, urgió ayer 
a su sector político a 
resol verprontamente 
la fórmula de elección del 

candidato presidencial que 
postulará la Coalición para el 
Progreso, integrada por RN y
la UDI, en los comicios del 
próximo año. Planteó que a 
juicio de su partido el aban
derado debería surgir de un 
mecanismo amplio, democrá
tico y transparente que asegure 
la participación de los inde
pendientes o de una gran 
convención en la que inter
vengan a lo menos seis mil 
delegados en representación 
de RN, la UDI y distintos 
sectores sociales y producti
vos.

ADJUDICACION LICITACION DE SEGURO 
(Art. 59 D.L 3.500 de 1980)

A.F.P. PREVIPAN S.A. informa que con fecha 3 de Agos
to de 1992, procedió a la apertura de las ofertas recibidas 
relativas a la licitación del Seguro de Invalidez y Sobrevi
vencia para sus afiliados, ante el señor Notario Público 
don Iván Torrealba Acevedo.

Se recibieron las siguientes ofertas(•):

Jovino Novoa dijo que hay que apurar fórmula para elegirlo

UDI quiere candidato ya
Novoa formuló tal plan

teamiento al intervenir en una 
reunión ampliada que sostuvo 
ayer con los concejales electos 
de su colectividad. En la oca
sión, el dirigente afirmó.que 
en los recientes comicios mu
nicipales la UDI dejó estable
cido que es la tercera fuerza 
política del país y uno de los 
partidos más fuertes y mejor 
organizados en los sectores 
populares.

En su discurso, destacó las 
“excelentes” relaciones que 
han ido afianzando RN y la 
UDI y hoy, dijo, “visualiza
mos la existencia de una Coa
lición para el Progreso que se 
perfile como una real alterna
tiva de gobierno para el país”.

Subrayó que en 14 meses 
más los chilenos deberán con
currir nuevamente a las urnas 
para elegir a la persona que 
deberá conducir los destinos 
de Chile durante el próximo 
período, el que puede resultar 
dec isivo para la vida futura del 
país.

El presidente de la UDI 
sostuvo que el candidato pre
sidencial debe serproducto de 
una opinión generalizada del 
país y node cúpulas partidarias 
para que sea un efectivo y real 
representante de las posiciones 
de democracia.

PROPUESTA
Jovino Novoa consideró

El presidente de la UDI, Jovino Novoa, afirmó que el proceso 
de selección del abanderado de la derecha debe culminar 
antes del 31 de marzo de 1993.

necesario que su sector políti
co convenga luego la fórmula 
para designar a su abanderado 
presidencial, para lo cual pro
púsola formación de un comité 

ejecutivo integrado por tres 
representantes de RN ylaUDI 
y tres independientes elegidos 
de común acuerdo entre ambas 
colectividades.

Propuso que en el meca
nismo de elección del candi
dato, ya sea proceso electoral 
o convención, intervengan to
dos los candidatos a parla
mentarios que postuló la dere
cha en 1989 y los que postula
ron recientemente a cargos 
municipales, con lo que se 
asegurará, dijo, la concurren
cia de más de 2 mil 200 per
sonas relevantes del sector.

Planteó que en ese proceso 
deben participar también los 
miembros de los consejos ge
nerales de los dos partidos, 
otros dirigentes elegidos de 
común acuerdo y un número 
importante de delegados que 
representen a la militancia y a 
los sectores de independien
tes.

Concluyó que, a juicio de 
la UDI, la selección "demo
crática y participativa” del 
candidato presidencial de la 
derecha deberá estar resuella 
antes del 31 de marzo de 1993.

1 .- COMPAÑIA DE SEGUROS VIDA
CONSORCIO NACIONAL DE SEGUROS S.A.

1.1. Alternativa 1: Tasa máxima de 1,38°/o y proviso
ria de 1%>, más 120 U.F. mensuales. Participación del 
50°/o para A.F.P. Previpan S.A. en el margen que se gene
re por una siniestralidad bajo el 1,38°/o. Plazo del contra
to de un año renovable por períodos iguales y sucesivos.

1.2. Alternativa 2: Tasa máxima de 1,35°/o y proviso
ria de 1°/o, más 120 U.F. mensuales. Participación del 
50°/o para A.F.P. Previpan S.A. en el margen que se 
genere por una siniestralidad bajo el 1,35°/o. Plazo del 
contrato de dos años renovables por períodos iguales y 
sucesivos.

2 .-AETNA CHILE SEGUROS DE VIDA S.A.

2.1 . Alternativa 1: Tasa máxima de 1,45°/oy proviso
ria de 1°/o, más un 0,15°/o mensuales. Participación entre 
un 70°/O y un 100°/o para A.F .P. Previpan S.A. si la sinies
tralidad es inferior o igual al 0,7°/o y entre un 0°/o y un 
70°/o si la siniestralidad del Contrato es superior al 0,7°/o 
Plazo del Contrato 12 meses.

2.2 Alternativa 2: Tasa máxima de 1,40°/o y provisoria 
de 0,9°/o, más un 0,10°/o mensuales. Participación entre 
un 80°/o y un 100°/o para A.F.P. Previpan S.A. si la 
siniestralidad del Contrato es inferior o igual a 0,8°/o y 
entre un 0°/o y 80°/o si la siniestralidad es superior al 
0,8°/o. Plazo del contrato de 18 meses.

2.3 Alternativa 3: Tasa máxima de 1,20°/o y proviso
ria de 0,70°/o, más 0,07°/o mensuales. Participación para 
A.F.P. Previpan S.A. entre un 90°/o y 100°/o si la sinies
tralidad del contrato es inferior o igual al 0,8°/o y entre 
un 0°/o y 90°/o si la siniestralidad del contrato es superior 
al 0,8°/o. Plazo del contrato de 24 meses.

3 .- RENTA NACIONAL COMPAÑIAS DE SEGURO

3.1 . Alternativa 1: Tasa fija mensual de 1,33°/o. Parti
cipación para A.F.P. Previpan S.A. de un 50°('o si la 
siniestralidad es inferior a un 0,92°/o. Plazo de Contrato 
de 1 año.

3.2 Alternativa 2: Tasa fija mensual de 1,18°/o. Parti
cipación para A.F.P Previpan S.A., de un 50°/o si la tasa 
de siniestralidad efectiva es inferior a un 0,94°/o. Plazo 
del Contrato de 2 años.

(') Todas las tasas de prima están expresadas como 
porcentaje de lasremuneracíonesyrentasimponibles de los 
afiliados a A.F.P. Previpan S.A.

Analizadas ias ofertas recibidas, A.F.P. PREVIPAN S A. 
i decidió adjudicar el contrato, materia de esta licitación; a 
I la Compañía de Seguros Aetna Chile Seguros de Vida 
■ S.A, en su alternativa 3.

GERENTE GENERAL

JAVIER GUM/Valparaíso

El presidente de Reno
vación Nacional, Andrés 
Allamand, y el ex secretario 
general de la colectividad, 
Félix Viveros, aparecen in
volucrados en una denuncia 
formulada por el diputado 
democratacrisliano Ramón 
Elizalde respecto a irregula
ridades que habría cometido 
el ex director de Educación, 
Rubén Covarrubias, en la 
suscripción de contratos sin 
propuestas públicas con em
presas en cuyo directorio fi
guraban el propio funciona
rio y los dirigentes políticos 
opositores.

“En este caso, está involu
crado don Rubén Covarru
bias Giordano, socio de la 
empresa de Proyectos de

MIDA emplazó a diputado Viera-Gallo
SANTIAGO I Orbe

El Movimiento de Iz
quierda Democrático Allen- 
dista, MIDA, a través de su 
directiva política encabezada 
por su secretario general Jai
me Duran emplazaron públi
camente ante la prensa al pre
sidente de la Cámara de Dipu
tados, José Antonio Viera 
Gallo, a que responda pública
mente de su participación di
recta en los desórdenes produ
cidos hace unos días en el 
Parlamento, señalándolo como 
el único y gran culpable de que 
se produjeran los hechos co
nocidos por todo el país.

El objetivo de la acusación 
pronunciada por la directiva

del MIDA se fundamenta en el 
hecho que el diputado Viera 
Gallo en esa sesión formuló 
“severas y grotescas declara
ciones contra de Margot Ho- 
'necker, señalando que ella no 
era bandera de libertad”.

Anteestos hechos, elMIDA 
ha redactado una carta que le 
entregarán en el transcurso de 
la próxima semana, en la que le 
exigen dar una explicación al 
país, “ya que no puede desde su 
puesto en la presidencia de la 
Cámara de Diputados estar or
denando que se reprima a ciu
dadanos chilenos con la bruta
lidad que lo hizo”, replicó.

PALESTRO
: Al retomar el planteamien

Elizalde denunció 
a dirigentes de RN
Educación Superior PAD Li
mitada. Se contrataron servi
cios de Reyco Limitada, Kar- 
tel S.A., PAD Limitada, ACE 
Limitada y Leeds S.A. entre 
1981 y 1990, sin propuestas 
públicas. Todas estasentidades 
formaban parte de una misma 
empresa comercial, cuyo socio 
comunes Félix ViverosDíaz”, 
afirmó Elizalde al presentar su 
denuncia en hora de inciden
tes, en la Cámara Baja.

Según el parlamentario, 
constaría en documentos no
tariales que el directorio de la 
empresa ACE estaba confor- 
madopor Rubén Covarrubias,

Félix Viveros, Andrés Alla
mand, Francisco Varela y Jai
me Barros. Como evidencia 
del relacionamiento de estas 
entidades, Elizalde señaló que 
lasempresasKartel Publicidad, 
PAD y ACE fuñe ionaban como 
una sola, “las dos primeras en 
Amunátegui 86 y ACE en 
Tealinos 248,4?piso, donde se 
encuentra el estudio jurídico 
de Andrés Allamand”. El di
putado democratacrisliano 
entregó una tercera dirección - 
Bandera 60, oficina 406- y se
ñaló que las sociedades se con
formaron con dos abogados del 
estudio de Allamand: Francis

to del secretario general del 
MIDA, el diputado Mario Pa
lestra agregóque“Viera-Gallo 
no tiene derecho de haber ac
tuado como lo hizo en la 
oportunidad, ya que siempre 
han ocurrido hechos similares 
a los de ese día y nunca se vio 
la actitud adoptada por el par
lamentario”.

“Yo que soy un diputado 
con cerca de 24 años de parla
mentario, jamás vi un apaleo 
tan brutal, tan vergonzoso y 
tan duro como el que observa
mos ese día en la Cámara. Ja
más, los pocos y antiguos par
lamentarios que estamos toda
vía ahí, se trató con la brutali
dad con que se trató a la gente 
y ahí pudo haber un par de 

co Varela y Jaime Barros.
El parlamentario ha lo

grado detectar siete empre
sas relacionadas, “cuyo ob
jetivo era hacer trámites ante 
el Ministerio de Educación o 
la cobranza judicial a perso
nas morosas del crédito fis
cal, por un monto de nego
cios aproximado a los 400 
millones de pesos. Además, 
un número importante de 
socios constituyó la Univer
sidad Mayor, cuyo rector fue 
el propio Rubén Covarru
bias”, agregó Elizalde, quien 
sol icitó al Ministeriodc Edu
cación una investigación so
breestás prácticas, a su juicio, 
“irregularidades”, en que 
aparece involucrado un alto 
funcionario del régimen mi
litar y dos dirigentes de Re
novación Nacional.

muertos sin ningún proble
ma”, expresó indignado el 
político.

La actitud de Carabineros, 
añadió, fue motivada por la 
gente ubicada en el hemici
clo, quién azuzó a las fuerzas 
de orden a que intervinieran 
agresivamente. Ellos hasta ese 
momento no tenían órdenes 
superiores de intervenir a lu- 
mazos con la gente, afirmó.

Palestra indicó que se le 
consultó al capitán que estaba 
a cargo de la guardia unifor
mada en el Congreso, si había 
dado alguna orden de actuar 
como se hizo, señalando que 
él actuó por orden recibida 
directamente del presidente 
de la Cámara de Diputados.
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Dijo ministro Lagos.-

Debe profundizarse el nexo 
entre educación y trabajo
Secretario de Estado intervino en Encuentro
Regional de la Industria, en Viña del Mar.

La efectiva relación entre la educa
ción y el mundo del trabajo conforma 
uno de los cimientos de un proyecto 
nacional de desarrollo capaz de inte
grar el crecimiento económico con 
equidad y calidad de vida, señaló el 
ministro de Educación, Ricardo Lagos, 
al intervenir ayer en el Encuentro Re
gional de la Industria, efectuado en Vi
ña del Mar.

Lagos dijo que en el pasado los 
mundos de la educación y del trabajo 
no se han tocado y que es necesario 
profundizar ese nexo que, en último 
término, es la clave del éxito para los 
desafíos del próximo siglo.

Señaló que el país desarrolló un 
gran esfuerzo para alcanzar práctica
mente una cobertura total del sistema 
educacional, en términos que permi
ten que hoy acceda a la enseñanza bá
sica el 96% de los niños y a la media 
el 80% de los adolescentes y jóvenes.

"Hemos alcanzado el tope en cuanto 
a cobertura. Prácticamente no hay que 
tener más escuelas. El desafío, ahora, 
es la calidad de la educación”, indicó 
el ministro, quien aludió a los requeri
mientos que plantea la creciente in
corporación de nuevas tecnologías en 
el ámbito productivo, el cual debe nu
trirse de los recursos humanos forma
dos y preparados por la educación.

El ministro de Educación, Ricardo 
Lagos.

"Ningún país puede pretender ser 
moderno si no tiene un sistema de 
diez o doce años de escolaridad”, dijo.

Agregó que existe una estrecha re
lación entre crecimiento económico- 
competitividad y sistema educativo y 
que, en ese contexto, no basta más ca
pacitación de mano de obra, sino que 
también es necesaria la incorporación 
de ciencia y tecnología al esquema 
productividad-competividad.

Expresó que "por desgracia” la in
vestigación en esos ámbitos se desa
rrolla casi exclusivamente por las uni
versidades, a las que el país puede 
aportar para ese objeto sólo entre el 
0,3 y el 0,4% del Producto Geográfico 
Bruto, lo que es mínimo en relación al 
2 o al 2,5% del PGB que destinan a la 
investigación los países con mayores 
recursos.

SECTOR PRIVADO Y EDUCACION
Lagos se refirió a los programas que 

está desarrollando el ministerio que 
dirige para mejorar, la calidad de la edu
cación, para respaldar la investigación 
y para profundizar la relación entre 
educación y trabajo a través del pro
grama de reconversión de planteles de 
enseñanza media científico-humanista 
a la modalidad técnico-profesional, sin 
dejar de impartir la primera modali
dad.

Dijo que a nivel nacional 70 estable
cimientos técnico-profesionales están 
administrados por corporaciones pri
vadas vinculadas a sectores producti
vos e hizo ver la importancia de que el 
sector privado se interese en estos 
proyectos.

Afirmó que en el concurso para la 
distribución de dos mil quinientos mi
llones de pesos entre planteles que op
taron por la reconversión, el criterio 
de asignación de fondos privilegió 
aquellas propuestas que demostraron 
una vinculación del sector privado con 
la especialidad planteada por el esta
blecimiento.

El sector privado tiene que intere
sarse por respaldar a los establecí- 
mientos más cercanos a las empresas, 18 0
dijo, y agregó que si aquél toma parti
cipación efectiva en esta clase de pro
yectos, se va a revertir el paisaje edu
cacional de Chile. _______________________
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Ministro Ricardo Lagos, en Viña del Mar: MaíIÍA
Sera rPPstmcturada la Educación Media

■El Ministro de Educación R'^a^es¿rro||ado ayer 
I “Encuentro Regional de laJndust ctuaj |a Edu-
Viña del Mar, reconoció que eni su estadof tar el siglo

sgES
Educación superior, que 
sólo logra excelencia cuan
do se nutre en una Educa 
ción Básica y Media de cali 
daLA TRANSFORMACION

El ministro explico que 
las nuevas tecnologías han 
modificado la organización 
y ejercicio del trabajo, so 
brepasando la adquisicior 
de destrezas y demandan
do competencias tan varia
das como complejas.

Se hace indispensable 
una más alta y mejor for
mación general, para edifi 
car más eficientemente las 
competencias especificas, 
que las nuevas tecnologías 
tornan muy cambiantes^

-Es duro decirlo -deca- 
ró- pero la Educación chile
na no está preparada para 
responder al desafic> deiun 
proyecto nacional de desa

del “I 
en V ■■■•> --------- -
cación chilena no 
XXI y anunció que se 
un plan a rr.c5:— '• 
se modernizará -- — 
nistración municipal.

Ricardo Lagos, a partir 
del tema “La Educación y 
el mundo del trabajo . 
efectuó un completo análi
sis del proceso educativo 
nacional, comenzando por 
destacar la estrecha rela
ción existente entre Educa
ción y desarrollo, que pasa 
luego a ser una ínter-rela
ción entre crecimiento eco
nómico, desarrollo educa
cional y competitividad in
ternacional. Ya no basta 
•■una mera optimización 
del capital humano”, por
que surge “algo mas que 
hace la diferencia: la acu
mulación inconmensurable 
del conocimiento", que es 
el factor principal y decisi
vo de la productividad.

El conocimiento, con el 
desarrollo científico y tec
nológico que implica se ci
menta principalmente en la

Ricardo Lagos, ministro de 
Educación.

rrollo de cara al siglo XXI , 
aún cuando reconoció los 
logros educacionales que 
se han acumulado por de 
cadas”.

Afirmó que “en un ade
cuado entendimiento de 
continuidad y cambio, es

posible responder a la in
terpelación del desarrolio ■

Más adelante, dec'^° 
que se ha propuesto una 
elevación de la esco^ridad 
obligatoria a diez anos y 
que también será necesario 
perfeccionar la organiza
ción institucional y la ges 
tión educativa, asi como ar
ticular mejor las responsa
bilidades del Estado y la de 
los agentes privados.

LA REESTRUCTURACION
Luego de detallar lo que 

se está haciendo en el ciclo 
básico, señalo que la pre
ocupación de futuro es la 
Educación Media. En este 
importante nivel educacio
nal el Gobierno quiere pro
poner una política transfor
madora de mediano y largo 
plazo, atendidas sus defi
ciencias estructurales y de 
orientación", que la hacen 
actualmente, en la practi
ca, una educación terminal 
para la gran mayoría de los 
estudiantes y especialmen 
te para los provenientes de 

, hogares de bajos ingresos.
“Por otra parte -agrego-

♦ El Secretario de Estado hizo un profundo 
,p">k“p l* Succión chilena , recenoc» 

que no está preparada para enfrentar el 

siglo XXI 

se supone que la modali
dad técnico-profesional ca
pacita para la incorpora^ 
ción laboral en nivel de 
mando medio.” Reconoció 
que ello no ocurre debido 
a las deficiencias de dise. 
ño, equipamiento y calidad 
docente.

■■Para este efecto en el 
marco del Programa MECE, 
se ha encargado un conjun
to de once investigaciones 
destinadas a diagnosticar 
el sector y a estudiar las 
condiciones de una refor
ma profunda del mismo. A 
la vez, se abrirá (este ano) 
una amplia consulta a di
versos grupos y entidades 
interesadas, a fin de contar 
con un recuento de Percep
ciones y aspiraciones de a 
población respecto a 
Educación Media chilena .

Anticipó que los resulta
dos de ambos procesos (de 
investigación y de consul
ta) permitirán presentar en

1993 “una propuesta de 
reestructuración orgánica y 
curricular de la Educación 
Media, que pueda ser 
adoptada de inmediato co 
mo parte de un Proyecto 
Educacional de la Nación 
chilena y llevad°araca^ 
mediante una politicede 
Estado de amplio respal 
do".

LA MODERNIZACION
Reconoció el ministro 

que los establecimientos 
administrados por las mu
nicipalidades “son los que 
experimentan con mayor 
gravedad las distorsiones 
señaladas para la Educa
ción Media. En consecuen
cia, se ha adoptado una po
lítica de modernización de 
los liceos técnicos, que im
plica programas de reequi- 
pamiento, de reciclaje o 
perfeccionamiento de su 
profesorado y de mejora
miento de su vinculación 
con los procesos producti
vos reales".

18 0 3
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» Affi. ®r¿Ministros fueron a La Pintana para ver y oír sus necesidades

I
Una agitada y peculiar 
jornada se vivió ayer en La 
Pintana. Cuatro ministros 
del Gobierno visitaron el 

sector norte de esta comu
na, considerada como la 
más pobre de la Región 
Metropolitana y una de las 
que más necesitan recur
sos en el país.

Pasadas las 15.30 
horas, los titulares de los 
ministerios de Planifica
ción, Salud, Educación y 
Vivienda recorrieron las 
calles de las principales 
poblaciones de esta comu
na y recogieron las inquie
tudes de los pobladores 
en cada una de sus áreas . „„ C1 ,1J111IOUU

| especificas. Todos los Jorge Jiménez recorrió los 
r secretarios de Estado con- centros asistenciales de 
। currieron con sus aseso- La Pintana y anunció la 

res directos, para que las próxima puesta en marcha 
, consultas y demandas de del Consultorio Santo 
’ la gente fueran atendidas Tomás, el que atenderá a 
< de manera más expedita. ----- " "

En los lugares elegidos 
para la visita, los ministros -------- ,ovu,„u VQ]laa
dialogaron también con los poblaciones, especialmen- 

. dirigentes vecinales y gre- te aquellas en que los 
míales de La Pintana, pobladores han construido 
quienes les entregaron sus propias casas. Alberto 
extensos petitorios en Etchegaray recalcó que 
nombre de sus represen- los principales problemas 
•sdos. . . en esta área son la falta

El ministro Ricardo de pavimentos, sedes 
Lagos visitó el liceo “El sociales y la mala calidad 

de algunas viviendas 
construidas antes de 1990.

En lo que se refiere af 
ministro de Planificación, 
Sergio Molina, éste reco
rrió las sedes sociales, en 
donde conoció el trabajo 
de los talleres de pintura, 
talabartería, juguetería y 
ecología, en donde se 
capacitan algunos jóvenes 
del sector.

Cerca de las 19 horas, 
los cuatro ministros se reu
nieron en la sede social El 
Roble, en donde entrega
ron a la comunidad su 
parecer acerca de la visita.

Esta iniciativa se enmar
ca en el programa denomi
nado “El Gobierno respon
de a la gente”, que tiene 
como objetivo llegar hasta 
las bases comunitarias, 
para escuchar y conocer 
“en terreno" sus problemas 
más grandes y sus necesi-

Roble”, en donde sostuvo 
un franco diálogo con los 
profesores, alumnos y 
apoderados del estableci
miento educacional. Asi
mismo, entregó útiles 
escolares a cerca de 300 
estudiantes de enseñanza 
media, con el fin de ayu
darlos a terminar sus cur
sos.

En _ _r_________
Lagos anunció que esta 
escuela se ampliará para 
convertirse en un liceo téc
nico profesional, que ofre
cerá reales expectativas 
de trabajo futuro a los 
jóvenes.

Por su parte, el ministro

la oportunidad,

unas 50 mil personas.
El ministro de Vivienda, 

en tanto, recorrió varias

'na ¡ornada de dialogo directo con los pobladores de La Pinta- mas nranripc v íik n, 
a tuvieron ayer cuatro ministros del Gobierno. De izquierda a qades más urnentes 

derecha, Jorge Jiménez, de Salud; Sergio Molina, de Planifica- ° ° S urgentes. 
cion; Ricardo Lagos, de Educación, y Alberto Etcheqarav de 
Vivienda. Claudia Riquelme

18 04
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LAS ULTIMAS 
NOTICIAS

Cuatro ministros en La Pintona
Titulares de Educación, Vivienda y Urbanismo, Planificación y Desarrollo, y de 
Salud conocieron problemas del populoso sector del sector sur de Santiago. " J

Cuatro ministros de Estado realizaron ' construir el consultorio que prestará asís-
ayer una visita a la comuna de La Pin- tencia a 40 mil pobladores del sector po
iana con el nhietr» rU ¡mnnnorca a« Izac I _ I _ n ._______ Al tayer una visita a la comuna de La Pin
tana con el objeto de imponerse de los 
problemas de ese populoso sector, con
versar con los dirigentes y vecinos y dis
poner las medidas aconsejables a fin de 
dar curso a las soluciones.

Hasta el sector llegaron los minis- 
trosde Educación, Ricardo Lagos; de 
la Vivienda y Urbanismo, Alberto Et
chegaray; de Planificación y Desarro
llo, Sergio Molina; y de Salud, doctor 
Jorge Jiménez de la Jara.

Ricardo Lagos encabezó una breve ce
remonia en la escuela general básica «El 
Roble», en Vicente Llanos esquina de Al
mirante Latorrre, en la que participaron 
centenares de alumnos y maestros.

Les recordó que este plantel es uno de 
los 900 que reciben asistencia especial del 
ministerio a través de un programa que 
beneficia a 11 de las 34 escuelas básicas 
de La Pintana, seis de las cuales son mu
nicipales y cinco, particulares subvencio
nadas. El plan permite atender a 4.863 ni
ños de primero a cuarto básico y perfec
cionar a 120 profesores.

Después del acto, Lagos se reunió 
con docentes, padres y apoderados.

El Ministro de Salud, doctor Jorge Ji
ménez de la Jara, desarrolló programa 
aparte. Al término de su recorrido, ad
mitió que “aquí hay muchos problemas 
de salud ambiental, canales que corren a

El ministro Ricardo Lagos dialogó con 
pobladores de La Pintona.

tajo abierto y, en general, una gran falta 
de salubridad en el medio ambiente”.

Tomó debida nota de los problemas y 
cursó órdenes con el propósito de resol
ver las dificultades más apremiantes. In
formó que está listo el proyecto para

rúente de La Pintana. Además, un segun
do consultorio empezará a funcionar en 
el sector norte, en septiembre.

En materia de vivienda, el secretario 
de la cartera, ministro Alberto Etche- 
garay, admitió que un conjunto habi- 
tacional de La Pintana, por lo menos, 
contará con la colaboración estatal, de 
acuerdo con la boleta de garantía que 
extendió la empresa constructora, a fin 
de reparar daños que no son de una 
magnitud importante.

También destacó los problemas de La 
Pintana: “El más importante es su pobre
za. Aquí llegó una gran cantidad de ha
bitantes, pero no se desarrolló el equi
pamiento de ciudad que correspondía”.

Durante la asamblea con los vecinos, 
Etchegaray informó que su ministerio 
destinará 180 millones de pesos durante 
1992 para pavimento urbano. Además, la 
construcción de la doble vía de la avenida 
Santa Rosa, “principal eje urbano de esta 
comuna, que le dará rostro diferente. Se 
destinarán 1.400 millones de pesos a la 
propuesta que ya se está ejecutando, más 
otros 1.800 millones que serán canaliza
dos a partir de 1993”.

Pasadas las 18 horas se realizó una 
asamblea en la parroquia ubicada en 
Vicente Llanos. La comunidad planteó 
sus aspiraciones, en un clima de respe
to, y los ministros informaron.
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CULTURA RAUL ZURITA /ROMA

Sobre Chile 21
Cerca de Coihaique, en esa dimensión impresio

nante de la Undécima Región, con mi mujer Amparo 
nos vimos brindando entre medio de amigos dellugar 
por el siglo XXÜ. No por el siglo XXI, este , con su seca 
proximidad había ya perdido su aura, se había hecho 
cotidiano y la cotidianeidad a menudo no es sino la 
prolongación más o menos uniforme y previsible de las 
limitaciones y penurias del presente. Nuestros amigos 
parecían así entenderlo, el desprecio por el siglo que se 
viene reclamaba una redención más vasta; un tiempo 
donde el espectáculo de la cordillera de los Andes 
entrando en el Pacífico encontrara su equivalente en una 
explosión de riquezas, de creatividad y de reconocimien
to en el cual lo indescriptible de esa naturaleza, de esa 
vastedad, de esas soledades, se exhibiera en todas sus 
potencialidades y maravilla. Y para ello cien años era 
demasiado poco.

Si ahora he recordado esa escena es porque creo tiene 
que ver con la palabra cultura o, por lo menos, en el 
sentido en que podemos nosotros amar esa palabra. 
Frente al hecho absoluto de la muerte existe no obstante 
una medida, una continuidad subterránea donde los 
pueblos dibujan la proyección de sus futuros y encuen
tran allí una reivindicación para sus pasados. El tiempo 
de nuestro p ais tiene profundamente que ver con ello y tal 
vez está allí también su nexo radical con Latinoamérica. 
El tiempo no basta para saldar todas las deudas y las 
deudas que mantenemos nosotros con nuestra historia

?
son demasiadas. En todo caso, el tiempo con que conta
mos es distinto.

Quizás, a lo mejor resuci tamos. El tiempo de los poetas 
es el pasado mañana porque el mañana y a ha sido arrebatado 
por el mercado, por las políticas culturales, por los índices 
de producción y ¡as multinacionales. Está todo bien si ello 
llega a eliminar las injusticias y desigualdades que con
denan nuestro continente. No tiene ningún sentido seguir 
hablando de ese mañana si él no tiene ese fin. Pero el 
tiempo de la nueva vida, el tiempo de lo humano y del 
enamoramiento perpetuo, es otro. Y en ese empeño y en 
esa persecución no hay transacción posible. Desde las 
zonas más vastas, complejas y radiantes de nuestra exis
tencia, es ese el destino y la vocación más sorda en la que 
ha estado empeñada nuestra vida desde que el primer 
hombre abrió sus ojos y pudo ver las estrellas.

En ello deben persistir los poetas y los artistas. Ese es 
el tiempo que les pertenece y una renuncia a él, equivalen
te a la muerte. Celebremos ahora entonces este Chile 21. 
Su único vector debe ser la eliminación de la desigualdad 
y de la injusticia. La palabra democracia sólo puede 
encontrar allí su sentido. Que nuestros políticos, nuestros 
economistas, nuestros técnicos, se empeñen en ello por
que al menos en teoría tienen las armas para lograrlo. Es 
eso lo esencial.

Detrás, un poco más allá, están los inmensos campos 
de hielo. Los sueños congelados que perduran y nos 
sobreviven.

18 0 8
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“Hay coincidencias” dijo presidente de los empresarios 

Guzmán entregó a Lagos 
propuestas sobre educación
L

as propuestas del em- 
presariado sobre los 
contenidos mínimos y 
objetivos de la ense
ñanza, fueron entrega
dos ayer al ministro de 
Educación, Ricardo Lagos, por 

el presidente de la Confedera
ción de la Producción y del 
Comercio, José Antonio 
Guzmán.

El dirigente dijo que el 
ministro acogió de buena ma
nera los planteamientos de los 
empresarios y agregó que 
“hubo muchas coincidencias”, 
especialmente en la necesidad 
de mejorar sustancialmente la 
educación particular subven
cionada, que tiene muchos 
vacíos.

Guzmánhizonotar que los 
empresarios tienen mucha 
experiencia en este rubro, 
considerando que administran 
un importante número de li
ceos técnicos, y destacó que lo 
fundamental es que exista una 
coherencia entre la formación 
que reciben los alumnos de 
estos planteles y las necesida

des de las empresas.
Añadió que debe prepa

rarse a los jóvenes para que 
sean capaces de irse adaptan
do a todas las innovaciones 
tecnólogicas que implica el 

José 
Antonio 
Guzmán: 
Las 
empresas 
requieren 
de un 
mejora
miento en la 
educación 
secundaria 
y técnico 
profesional.

creciente desarrollo que está 
experimentando Chile.

Otro punto que abordó 
Guzmán se refiere a la oferta 
educativa, y en este sentido 
dijo que debe haber una gran 

transparencia, para que los 
padres y apoderados tengan 
claro el tipo de formación 
educativa que se les ofrece a 
los estudiantes.

Puso de relieve que será 
necesario otorgar más recur
sos a los colegios técnicos- 
profesionales, para.que entre
guen una educación más efi
ciente.

LA PROPUESTA
Los planteamientos de los 

empresarios están contenidos en 
un documento de catorce pági
nas, donde se establece que el 
derecho de los padres para de
cidir sobre la educación de sus 
hijos, sólo es posible en la me
dida que existan alternativas que 
satisfagan los requerimientos de 
formación y de instrucción que 
ellos demandan.

El documento postula que 
se deben incentivar entre los 
estudiantes valores como la di
ligencia, laboriosidad, confia
bilidad, prudencia para asumir 
riesgos, lealtad en las relaciones 
interpersonales, resolución de 

ánimo para ejecutar decisiones 
difíciles y dolorosas y para ha
cer frente a eventuales reveses 
en el mundo empresarial.

La propuesta destaca que 
los jóvenes que en el próximo 
siglo se incorporen al mundo 
del trabajo, deben recibir desde 
hoy una sólida formación ética 
y de principios, que les permita 
manejarse en forma adecuada..

Se agrega que junto con 
valorar al ser humano, la cultu
ra empresarial valora la liber
tad de emprender, crear, pro
ducir y realizar un trabajo con 
excelencia y creciente produc
tividad.

Se menciona asimismo la 
igualdad de oportunidades y 
el desarrollo del potencial hu
mano y se dice que para la 
formación de técnicos se de
ben seleccionar los más signi
ficativos patrones del com
portamiento individual, cien
tífico, económico y tecnológi
co, a partir de la realidad y 
proyecciones de las empresas 
y de los diferentes rubros de 
producción.

18 0 9
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CARTE!

“Robocop”
A pesar de que los 

canales de televisión no 
reconocen públicamente 
que la lucha por el rating 
sigue “a pie firme’’, las pro
gramaciones así lo 
demuestran. Este domingo 
la lucha se centrará nue- 
vamente entre TV-UC y 
TVN. Los dos canales 
pondrán en sus pantallas 
películas taquilleras y de 
gran acción. TVN exhibirá 
“Robocop”, interpretada 
por Peter Weller, Nancy 
Alien, Daniel O’Herlihy, 
Ronny Cox, Tom Noonan 
y Kurtwood Smith. Por su 
parte, el canal del angelito 
programó, para las 21 

horas, “Los niños”, que 
protagonizan Ben Kings- 
ley, Géraldine Chaplin, 
Kim Novak y Karen 
Black. La cinta relata las 
aventuras de un solterón, 
ambientada en los años 
30, quien se enamora de 
una bella viuda que tiene 
seis hijos. La vida le cam
bia a este personaje que 
debe hacerse cargo de la 
viuda, sus seis hijos, más 
la institutriz. El rating del 
fin de semana dirá quién 
ganó esta batalla.

¿Ministeriable?/
Los rumores no sólo 

afectan a los ministros de 
Estado. Estos también 
alcanzan al presidente del 

Consejo Nacional de Tele
visión (CNTV). Con la 
inminente renuncia de 
Ricardo Lagos al Ministe
rio de Educación, se ase
gura que el presidente del 
CNTV, José Joaquín 
Brunner, ocuparía ese 
cargo.

De esta forma, para ves
tir a un santo (Ministerio 
de Educación) se desvesti
ría a otro, el CNTV.

De allí surge otra duda, 
ahora con el nombre del 
posible reemplazante de 
Brunner, si es que es nom
brado ministro. ¿Será un 
PPD, un PS o un DC?

Según el “cuoteo", 
dicen, sería de algunas de 
los dos primeras colectivi
dades.
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EN TEMA PRESIDENCIAL:

Foxley Coincide con Frei 
Sobre Candidato Unico
• Secretario de Estado comparte pensamiento del pre

sidente de su partido en el sentido de que con dos 
postulantes no hay Concertación. ; / ,

• Por su parte, el Ministro de Educación, Ricardo La
gos, se negó terminantemente a hacer comentario 
alguno al respecto, por tercer día consecutivo.
VIÑA DEL MAR (Hernán Cister

nas Arellano).— Mientras el Ministro 
de Hacienda, Alejandro Foxley, señaló 
ayer en esta ciudad que comparte las 
apreciaciones del senador Eduardo 
Frei, en el sentido de que con dos can
didatos presidenciales no habría Con
certación, el titular del Ministerio de 
Educación, Ricardo Lagos, respondió a 
la prensa que “por tercer día consecu
tivo voy a decir que no tengo comenta
rios que hacer”, negándose a hablar so
bre el particular.

Ambos secretarios de Estado fue
ron consultados en relación al tema 
luego de participar en un encuentro re
gional de la industria, organizado por 
Asiva, que se desarrolló en el Hotel Mi
ramar, donde fueron expositores.

Alejandro Foxley dijo que “com
parto la idea que la Concertación tiene 
que hacer un esfuerzo para tener un 
solo candidato”.

Manifestó que “se pone en alto 
riesgo la Concertación con dos candi
daturas, porque naturalmente esos dos 
candidatos van a tratar de diferenciar
se y van a plantear una disputa que, al 
final, puede afectar gravemente las po
sibilidades de la coalición como tal”.

Ante la consulta sobre cuál debería 
ser la forma de determinar el candi
dato de la Concertación, Foxley expre
só que ese es un tema político que está 
planteado en una agenda sobre la cual 
no quisiera opinar por el momento co
mo Ministro de Hacienda.

Por su parte Ricardo Lagos se man
tuvo en una posición renuente a co
mentar el tema.

Ante la interrogante si estaba de
finiendo su renuncia al cargo de minis
tro con miras a las elecciones presiden
ciales, respondió que “no, en absoluto; 
no hay novedades ni comentarios en 
cuanto a eso”.
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La Confederación de la Producción y el Comercio 
entregó al Ministro Lagos el planteamiento oficial del 
organismo respecto a la propuesta sobre contenidos 
mínimos y objetivos fundamentales de la enseñanza. 
José Antonio Guzmán, el presidente, aparece entre
gando el documento. Dijo que en la chachara hubo 
muchas coincidencias.
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Luisa Duran de Lagos y Elisa Santa María.El Subsecretario de Guerra. Marcos Sánchez, y Jorge 
Lucar.

Manuel Achurra y Eugenio Yunis, director nacional

/Jl ’<-W * 1 c-t .
El Subsecretario de Economía, Jorge Marshall; Carlos Bascuñán y el embajador 
Carlos Portales, momentos antes de ser condecorados.Augusto Bermúdez, Javier Ilíones, Carlos Klammer y Oscar Fuentes, condecorados 

con la Orden del Libertador San Martín.

Ceremonia en la 
Embajada 

De Argentina
i !

El Ministro de 
Educación. 

Ricardo Lagos, 
recibe la 

Orden de Mayo 
al Mérito del 

Canciller 
argentino, 

Guido Di Telia.

EN una ceremonia efectuada en la 
Embajada de Argentina, el Minis
tro de Relaciones Exteriores, y 
Culto de ese país, Guido Di Telia, conde

coró con la Orden de Mayo al mentó a 
ministros y parlamentarios, subsecreta
rio y jefe de gabinete.

La Orden del Libertador San Martin 
fue otorgada a embajadores y ministro. 
Al término se ofreció un cóctel a los asís 
tentes, en el que se brindó por los galar
donados.
FOTOS: CLAUDIA GUZMAN ROSALES

Durante la ceremonia, el embajador 
argentino, Antonio Cafiero; el 

Canciller argentino, Guido Di Telia; el 
Ministro de Relaciones Exteriores, 

Enrique Silva Cimma, y el embajador de 
Chile en Argentina, Carlos Figueroa.

Condecorados con 
la Orden de 

Mayo al Mérito el 
Ministro de 

Obras Públicas, 
Carlos 

Hurtado; el 
Ministro de 

Planificación y 
Cooperación 

Sergio Molina, y el 
Ministro 

Presidente de la 
Comisión 

Nacional de 
Energía, Jaime 

Tohá.

El Ministro de Justicia. Francisco Cumplido; Gabriela Castellón de Díaz y Rodrigo 
Díaz

El embajador de Argentina, Antonio Cafiero condecora 
con la Orden del Libertador San Martín a Eduardo Araya.

El Ministro de 
Defensa. Patricio 
Rojas, junto a 
Carlos Ominami, 
Ministro de 
Economía, 
condecorados 
con la Orden de 
Mayo al Mérito.

Luego de ser condecorados con la Orden de Mayo al 
Mérito, conversan el senador Hernán Vodanovic y e 
diputado Eduardo Cerda.
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Centro Educacional 
De Alta Tecnología

CON la asistencia del Ministro de Educación, Ri
cardo Lagos, se realizó la ceremonia de iniciación 
de obras del Centro de Educación de Alta Tecno
logía, ubicado en Concepción.

El proyecto tiene una inversión de US$ 9.000,000 y su 
puesta en marcha será posible gracias al aporte de la 
Fundación Andes, el Ministerio de Educación, numero
sas empresas de la VIII Región, y de la Organización 
Mundial ORT. Asimismo, cabe destacar que la Munici
palidad local donó los terrenos donde se construirá el 
mencionado establecimiento educacional.

Tomás Chotzen, secretario general de la 
Fundación Lampadia; el Ministro de 

Educación, Ricardo Lagos; Juan Raffo y 
Efraín Friedmann.
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LA SEGUNDA

3 1992

Lagos inaugura mañana 
encuentro “Chile 21”

Con la exposición "Opciones de progreso para 
una sociedad democrática” el ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, inaugurará mañana el encuen
tro "Chile 21” que se desarrollará en el Centro de 
Extensión de la Universidad Católica.

Tras el primer debate, en el que participarán Mé
nica Madariaga, Agustín Squella y Luis Izquierdo, 
el trabajo de análisis se dividirá en cuatro comisio
nes: "Cambio cultural y creatividad en Chile”; 

■ "Competitividad internacional, medio ambiente y 
trabajo”, "El desafío de la descentralización” y "Ju
ventud, equidad y oportunidades”.

El comité patrocinador del encuentro —que pre
side Lagos— está integrado por artistas, intelec- 

. tuales y políticos que buscan reflexionar sobre el 
país "asumiendo la necesidad de que la Concerta- 
ción se proyecte hacia adelante, ofreciendo un ho
rizonte de progreso para todos los chilenos”, según 
reza la invitación.
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En sus manos, empresariado entregó
propuesta educacional al ministro Lagos

La necesidad de que los egresados 
de la educación media tengan una for
mación flexible, que los capacite para 
enfrentar los requerimientos que ge
nera una economía abierta, consti
tuye la idea central del proyecto que 
entregó hoy el presidente de la Con
federación de la Producción y del Co
mercio, José Antonio Guzmán, al mi
nistro de Educación, Ricardo Lagos.

El representante de los privados di
jo a los periodistas que el documento 
fue recibido favorablemente por el 
ministro y les manifestó además que 
él es partidario de debatir el tema, sin 
apresuramientos. La proposición se 
orienta a la formulación de los "Ob
jetivos Fundamentales y Contenidos 
Mínimos de la Educación Media Téc
nico Profesional”.

Postula que "no sólo es necesario 
adiestrar en los aspectos profesiona- 
les y técnicos”, sino también se pre-

cisa otorgar una "sólida base de prin
cipios de valores éticos y sociales, 
que formen auténticas personas y 
ciudadanos”.

José Antonio 
Guzmán, a la 
salida de su 
encuentro 
con el 
ministro 
Lagos

la empresaEl texto destaca que 
moderna necesita mejorar la calidad 
de sus productos y servicios para ga- 
nar competividad. Por ello se requie

re dotar al personal "de conocimien
tos y conductas que les permita ac
tuar eficazmente, con estilos de ad
ministración, cada vez más competi
tivos”.

Se destaca que la elaboración de los 
planes y programas de estudios de
ben realizarse en estrecho contacto 
con las empresas y especialistas.

El documento dice además que en 
, el caso que el diseño curricular con

temple aprendizaje compartido con 
las empresas, éstas deberán aportar 
equipamiento, insumos, horas hom
bre de instrucción, etc.

Se recomienda un fuerte énfasis en 
el dominio de ciencias básicas y ma
temáticas y una selección de conduc
tas productivas comunes, que les ase
guren a los jóvenes cierta flexibili
dad, en la movilidad laboral, de 
acuerdo a la oferta del mercado.
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Por asignación experiencia

Profesores están enojados 
con Ministro Ricardo Lagos

El Presidente Subro
gante del Colegio Co
munal de Profesores, 
Julio Sáez Gallardo, 
manifestó ayer a 
nombre del gremio, la 
molestia que existe con 
el Ministerio de Educa
ción, por la demora que 
ha existido en el pago 
de la asignación de ex
periencia docente, es
tablecida en el art. 43 
del Estatuto Docente.

Indicó que aún exis
ten 604 profesores, que 
aún no han recibido 
parte del porcentaje de 
esta asignación, corres
pondiente a los meses 
de enero y febrero del 
presente año. Agregó 
que como la municipa
lidad no tenía fondos, 

apeló al Fondo de Re
cursos de Complemen- 
tación del Ministerio de 
Educación, con fecha 
29 de abril, y recién con 
fecha 6 de julio se co
municó que la munici
palidad recibiría por 
este concepto 
$4.188.000.- mensuales, 
desconociéndose la 
fecha en que llegarán 
los recursos, ya que fal
ta todavía la Toma de 
Razón del documento.

Dijo: “Este Colegio 
de Profesores ve con 
preocupación y moles
tia la exclusiva e 
inexplicable demora 
del Ministerio de Edu
cación, en aprobar los 
fondos que la ley es
tablece. Creemos que 

no es posible jugar con 
la paciencia de los edu
cadores, por lo que en 
asamblea del 3 de julio, 
se acordó que si al re
torno de vacaciones 
continúan las tramita
ciones, se realizarán al
gunas movilizaciones”.

Advirtió luego, que 
como Presidente Co
munal del Colegio de 
Profesores, discrepaba 
con versiones entrega
das por el Ministro La
gos, en el sentido que 
serían las municipali
dades las responsables 
de cancelar las asigna
ciones adeudadas, ya 
que éstas mal podrían 
girar los fondos si no 
cuentan con recursos.
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El directorio del Consejo Comunal de 
Cañete del Colegio de Profesores anun
ció la presentación de una querella 
contra quienes resulten responsables 
del no pago de la asignación de expe
riencia por los años anteriores al tras
paso a la Municipalidad, hecho que se 
produjo en abril de 1982. Dijeron que 
han rechazado las medidas de paraliza- 
ción y se han ajustado al dialogo para 
buscar una solución, pero han sido 
abandonados por todos los sectores.

El presidente del directorio, Miguel 
Rojas Norambuena, dijo que el in
cumplimiento de la mencionada cance
lación, que es un derecho legal y que ha 
sido cancelado a los profesores de todas 
las otras comunas del país, afecta en 
Cañete a 225 docentes, lo que correspon
de a un 80 por ciento de los maestros de 

esa comuna, ya que el 
resto ingresó al servicio 
en fecha posterior a abril 

del’82. .
El dirigente, que viajó 

: a Concepción junto al
I secretario de la entidad,
I Héctor Aguilera, para
I iniciar acciones legales

en caso de no tener una 
respuesta esta semana, 

S||B । aclaró que se trata de los 
■■■ I diñe-

torio comunal Cañete.

Profesores de Cañete 
reclaman asignación

ros anteriores al ’82 y que la asignación 
de experiencia por la fecha posterior se 
está cancelando. .

Los directivos del magisterio caneti- 
no afirmaron que la responsabilidad di
recta e inmediata es del Municipio de 
esa comuna. De todas formas ellos han 
explicado su situación a autoridades de 
todos los niveles, parlamentarios de la 
zona y de la comisión Educación desde 
el año pasado, acumulando una serie de 
oficios de los cuales no se les ha respon
dido ninguno, dijeron.

Explicaron que el Departamento de 
Educación Comunal de Cañete argu
menta que los fondos recibidos no son 
suficientes para cancelar esa deuda, 
nara lo que es necesario un dinero adi
cional de 905 mil pesos mensuales, ya 
que la asignación una vez que se incor
pora se debe seguir cancelando men
sualmente. Por otra parte, la men
cionada asignación debe pagarse en 
forma retroactiva a contar de marzo 
del año pasado. . .

Respecto a esta situación, el Munici
pio de Cañete apeló el 16 de septiembre 
del año pasado, ante la Oerenu de Edu- j ~ g 
cación, desde donde se derivó el docu
mento al Ministerio respectivo. Cañete 
apeló a través de un ordinario que 
incluía el mismo problema en los DA- 
EM de Ninhue, Lota, Trehuaco, Negre- 
te v Tucapel. Todos estos recibieron 
una solución al problema, excepto los 
profesores de Cañete.

Los dirigentes informaron que el 3U 
de abril de este año hicieron una pre- M 
sentación a Contraloría Regional y a la 
Inspección del Trabajo, por incumplí- 
miento de la Ley 19.070. Sin embargo, 
señalan, nadie asume la responsabih- 
dad y desde el Ministerio de Educación 
se les indicó que los dineros se ocuparon »r- v
el año pasado y que la solución sólo 
corresponde al municipio.
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Educación Media Técnica Profesional
' Es un lugar común en el debate sobre la 
I educación media la necesidad de ampliar la 
I cobertura y calidad de la educación técnica 
' profesional. Se argumenta que se requiere 

cerrar la brecha entre lo que la educación en
trega y lo que el sector productivo necesita.

En nuestra opinión, el asunto ha sido mal 
planteado, con un diagnóstico que no responde 
a la situación real, y con una falta de perspec
tiva de futuro. Este tema, desde puntos de vista 
no necesariamente coincidentes con el nuestro, 
se ha analizado en recientes estudios de C.P.u’ 
(Análisis y Proyecciones en Torno a la Educa
ción Media y el Trabajo), especialmente en los 
trabajos de Arzola, Carióla y Lemaitre.

El planteamiento sobre necesidades del 
sector productivo tiende a olvidar que el 
gran generador de empleos es el sector ser
vicios. Por otra parte, no parecen ser consi
derados algunos hechos. Prácticamente todos 
los egresados de la educación media técnica 
profesional se inscriben en la Prueba de Ap
titud Académica teniendo resultados pro
medios inferiores a los egresados de la mo
dalidad científico-humanista. Esto indica dos 
cosas: una es que no se ve a la educación téc
nico-profesional como una etapa terminal; lo 
segundo es la mala calidad de la formación 
general que entrega.

Ademas, la participación de la modalidad 
técnico-profesional en la educación media ha 
disminuido de un 36 por ciento en 1975 a un 
27 por ciento en 1989.

El éxito de experiencias de algunas cor
poraciones vinculadas a gremios empresaria
les no es un buen indicador del camino a se
guir. Son casos difícilmente ampliables; res
ponden a necesidades específicas, por lo que 
el empleo está casi asegurado, y no se sabe el 
resultado de esos egresados, ya que no hay 
estudios de seguimiento de esos técnicos. En 
todo caso, dichos ejemplos son muy válidos y 
convenientes de mantener.

Otro factor, decisivo para el análisis de 
este asunto, es aquel relacionado a las nece
sidades del mundo del trabajo. Se está sos
teniendo que lo importante para un trabaja
dor será su capacidad de adaptación al cam
bio, el saber cómo aprender cosas nuevas, de
sarrollar procesos de conocimientos antes 
que conocer muchos datos.

Los cambios tecnológicos y los cambios en 
la organización del trabajo exigen mayores 
competencias generales, como las capacidades 
de abstracción, comprensión, análisis y comu
nicación, al mismo tiempo que la velocidad de 
estos cambios, la incertidumbre y la segmen
tación del mercado de trabajo exigen flexibi
lidad, capacidad para aprender, de adaptarse y 
de obtener y organizar información.

Por lo antes señalado, una educación téc
nica, en la forma como se ha practicado en 
Chile, puede agudizar la rigidez y dejar obso
letos los conocimientos sobre técnicas especí
ficas. Es cierto que la especialización tempra
na permite un acceso más fácil a algunos tipos 
de empleo, pero también reduce la flexibilidad 
que cada vez es más necesaria para adaptarse 
a un medio en constante transformación.

Lo anterior hace plantear que la modali

dad técnico-profesional en la educación me
dia existente es poco eficiente y sin visión de 
futuro. La tecnología utilizada en las empre
sas tiene una capacidad de sustitución tan 
rápida, que cualquier formulación del sis
tema educativo no puede seguirla en su ritmo 
y se aleja rápidamente de las exigencias del 
mercado.

Aun cuando entre nosotros las denomi
naciones grandilocuentes pueden represen-

Los jóvenes deben tener 
competencias personales, 
sociales y culturales que 
sólo una formación general 
o más bien fundamental, de 
nivel medio, puede darles.

tar un conjunto vacío, se puede pensar en un 
programa nacional de capacitación con diver
sas modalidades, ágil y coparticipado por la 
empresa y el Estado, con capacitación espe
cífica y reciclaje. Para ello, los jóvenes deben 
tener competencias personales, sociales y cul
turales que sólo una formación general o más 
bien fundamental, de nivel medio, puede dar
les. ¿De qué se trata esa formación general?

en la educación media existente es poco eficiente u sin 
Vision de. futura.

TU
Esencialmente lenguaje, y saber plantear 
problemas. Se requiere buen manejo de es
pañol, inglés, matemáticas y computación. 
Una base de historia, ética y conocimiento de 
ciencias físicas. Esto ya es mucho si se hace 
en buena forma y con metodologías que pri
vilegien la creatividad, el aprender a apren
der y la participación activa del alumno. Por 
ello, en nuestra opinión, el debate sobre con
tenidos mínimos debe hacerse sobre la base 
de objetivos claros y un diagnóstico realista.

Una educación media sobre estas bases 
sería más equitativa podría aportar más a 
nuestra juventud y al país, en una nueva eta
pa del desarrollo de la producción. Es eviden
te que existe un problema de recursos: una 
educación de amplia cobertura y de calidad 
supone más recursos que los hoy disponibles. 
Se requieren computadores, bibliotecas, la
boratorios, textos, etcétera. Se necesitan pro
fesores motivados y mejor preparados. Pero 
no es sólo, ni siquiera es lo más importante, el 
problema de la restricción de recursos. El es
cenario más fantástico, pero por lo mismo no 
improbable en nuestro sistema educativo, se
ría aquel del gran aumento de gastos, sin 
cambios de fondo en la estructura, curricula, 
estilos de enseñanza, es decir, sin cambios re
ales. En tal caso, seguiremos teniendo una 
educación media de mala calidad, sobre todo 
para los más pobres, desconectada de las ne
cesidades del sistema productivo y, por ello, 
siendo un excelente mecanismo de desigual
dad de oportunidades.

Hugo Lavados M.
Corporación de Promoción Universitaria
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I Lagos se 
reunió con 
¡directivas del 
PPD y del PS

UPI
Una secreta reunión sostu

vo en la. tarde de ayer el minis
tro de Educación, Ricardo La
gos, con algunos integrantes 
de las mesas directivas de los 

I partidos Por la Democracia y 
1 Socialista, en donde se habría 

tratado su posible candidatura 
a la Presidencia de la Repúbli
ca. El encuentro tuvo lugar en 
un céntrico hotel capitalino y 
a él asistieron el asesor de La
gos en la cartera de Educa
ción, Carlos Lorca (PPD); el 
secretario general del PPD, 
Sergio Bitar; el diputado PPD 

(Jorge Schaulsohn; el presiden- 
,te del PS, Ricardo Núñez, y 
| sus vicepresidentes Jaime Pér
ez de Arce, Camilo Escalona y 
Marcelo Schilling. Al terminar 
la cita, los políticos, algo so
prendidos por la presencia de 
Ja prensa, declinaron hacer 
comentarios acerca de lo con
versado. Lagos declinó tam
bién referirse a la afirmación 
de Eduardo Frei, presidenté 
del PDC, quien vaticinó el fin 
de la Concertación si el con
glomerado presenta dos can
didatos presidenciales.
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Acuerdo se alcanzó ayer en un almuerzo privado

PS y PPD dejan libertad a 
Lagos para decidir fecha

CLAUDIA ALAMO/Santiago

E
l ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, 
obtuvo ayer en un 
almuerzo privado el 
acuerdo del PPD y el 
PS para decidir libre
mente la fecha en que dejará 

su cargo y lanzará su candi
datura presidencial. El comi
té político formado por diri
gentes de ambos partidos 
aceptó la tesis del ministro 
Lagos en el sentido de que la 
fecha debe ser resuelta ex
clusivamente entre él y el 

I Presidente Patricio Aylwin.
En el almuerzo, realizado 

en el Hotel El Conquistador 
de Santiago, tanto el PS como 
el PPD acordaron también no 
volver a referirse pública
mente a este tema. Hasta 
ahora, él PS había manifesta
do abiertamente su preferen
cia porque Lagos dejara 
cuanto antes el gabinete, 
mientras el PPD era partida
rio de esperar hasta el ajuste 
ministerial.

El encuentro contó con la 
asistencia, además del mi
nistro Lagos, de Ricardo 
Núñez, Jorge Arrate, Jaime 
Pérez de Arce, Camilo Esca
lona y Marcelo Schilling por 
el PS, y por el PPD Erich

Ricardo NúñezErich Schnacke Ricardo Lagos

Schnacke, Sergio Bitar, Jorge 
Schaulsohn y Jorge Molina 
del PPD.

Fuentes fidedignas revela
ron a LA NACION que en esa 
ocasión Lagos expresó su inte
rés “de no crear problemas al 
gobierno por su candidatura. 
Quedó claro que la fecha de su 
retiro del ministerio tenía que 
decidirla con el Presidente 
Aylwin”. En razón de lo mis
mo, los dirigentes se compro
metieron a no “seguir ventilan
do este tema por la prensa”.

Se indicó que el análisis 
acerca de la fecha más apro- 
piadaparaellanzamientodela 
candidatura de Lagos duró 
cerca de dos horas. Mientras 
algunos de los participantes 
estimaban que los procesos se 
han acelerado y que por, tanto 
Lagos debía “bajarse” cuanto 
antes, otros apreciaban como 
consecuencia del proceso in
terno de la Democracia Cris
tiana “esto debe ser a un ritmo 
más lento porque dentro del 
PDC aún tienen que determi

nar, primero, el mecanismo de 
elección del candidato, lo que 
tardará no más de un mes y 
medio más”. Fecha, que dije
ron, sería lamás oportuna para 
que Lagos baje a tierra derecha.

Sin embargo, se convino 
otorgar todo el respaldo a La
gos para que “esa fecha se 
establezca de común acuerdo 
con el Presidente”. Lo que, 
probablemente, esté en con
cordancia con el anunciado 
ajuste de gabinete.

En el encuentro, además, 

se valoró el hecho de que se 
esté iniciando una discusión 
programática al interior de 
la Concertación. Así como 
también se comentaron las 
declaraciones formuladas 
por el presidente de la De- 
mocraciaCris liana, Eduardo 
Frei, quien reiteró que con 
dos candidaturas habría un 
quiebre en la Concertación, 
las que los dirigentes consi
deraron como “una posición 
muy dura y que no es buena 
para nadie”.
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LAS ULTIMAS 
NOTICIAS

Lagos darazón a familia 
¡ Honecker en la querella

La filmación de su vida privada 1 
nareció algo “excesivo . ¡
P El Ministro de Mu
zón a la familia Honecker^e^n la^quertdla^p ^d __
tienta propiedad’del condominio “Los Almendros , 

donde él también reside . .dista del Canal
Consultado, justa P reUa reSpOndló:

13, sobre que °Pinabai inqteresante desde el punto de 
“Este es un tema bien nteresa rvando: el va-

vista de los d°s valores qu Pf de la privaCidad.
lor de la libertad de: mfonma coloca una a a
Sinceramente le digo qe an¡ filma lo que
diez o quince metros de11uem y es e o“_ 
pasa al interior de una vivienua medios de co-

Añadió que entendla ■ es o declaraciones de
municación de lograr- i t determinado está ha-

M compaúbilizar los dos

-manifestó-- pero q c¡dad de una persona, no 
que realmente aiccia e

me parece adecuado iera espinudo, Lagos con
Antes de que el tema P aprovechando la

gran cancha, echó el asunto a ^Xnimo. .
circunstancia de ser bien, porque los penodis-

“Ahora tengo ^^.P^eThorario de entrada y salida 
tas me están controla confieso que había per-
—comentó—. El domingo “a|¡ a jugar, porque ustedes 
dido el partido de tenis^ue sa ¿eta. Además, mi hija 
me habían visto salir con un q colgamos
ha tenido que PreWrse de que los diarios”.

. sea adecuada para la fot. graf sa anunciar un
Lagos llamó a conferencia ? sg efectuara entre

ciclo de orientación °^Pacl°n el ue Se informará a 
el 8 de agosto y el 17 de °a ^ed;a acerca de las distintas 
los alumnos de ensenan de educación superior,
profesiones que ofrec registrados en la Cámara

| P En relación a 'os‘^lde;Xs como ésos no pueden 
J de Diputados, opino q ¿tica. “Creo que es bue- 

ocurrir en una socied asista público, pero tam-
f no que a las sesiol^, b?i tiene que tener un comporta- 

bién creo que ese P e) debate lo tienen que hacer 
;Xnpa°rlamenunosPque el pueblo eligió y no los que es

tán en la galería”, dijo.

ad
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Tensiones 
en la 
Concertación

Escribe 
EVELYN 
MATTH El

En los últimos días he
mos asistido a un debate 
sobre si, la Concertación 
puede o no llevar dos 
candidatos a la Presiden
cia de la República. No 
hay aquí un problema de 
ambiciones personales. 
El trasfondo de la discu
sión entre Lagos y la DC 
se refiere básicamente al 
tipo de relación que
habrá al interior de ese conglomerado en el futuro, 
principalmente en lo que respecta a la forma de com
partir el poder. El tema es si el poder —y principal
mente la Presidencia de la República— se determi
nará por consenso o por mediación de fuerzas al inte
rior de la Concertación.

Es obvio que la presencia del PPD y del Partido So
cialista en la coalición de Gobierno, aporta más que la 
mera suma de votos que han logrado en las elecciones 
parlamentarias y municipales. La izquierda aporta 
una especie de garantía de estabilidad, un freno a las 
reivindicaciones sociales y laborales que podrían caer 
sobre el Gobierno. Sin embargo, mientras la DC tiene 
el Ministerio de Hacienda, la izquierda ha debido con
tentarse con el de Economía. Mientras la DC tiene los 
Ministerios del Interior y de Defensa, la izquierda tie
ne las carteras de Secretaría General de Gobierno y de 
Transportes y Comunicaciones. En materia presiden
cial, por otra parte, se habla ya del mejor derecho de 
la DC a presentar el candidato. Dado lo anterior, la iz
quierda tiene el legítimo derecho a preguntarse por 
cuánto tiempo más deberá seguir jugando el rol de so
cio minoritario al interior de la Concertación.

Si la DC continúa con el argumento de que su mayor 
votación le da el derecho a llevar el candidato presi
dencial, la izquierda pedirá que la competencia para 
medir la fuerza electoral se realice en condiciones 
equitativas, tanto en lo que respecta al número de cu
pos en las elecciones parlamentarias, como en el de
recho a presentar a un candidato presidencial. Esto úl
timo es importante, puesto que los partidos se bene
fician de tener un candidato a presidente, al obtener 
éste atención, prensa, cobertura y espacio para expo
ner ideas y programas.

La tesis de la fuerza electoral, por lo tanto, legitima 
la exigencia de la izquierda, en cuanto a presentar dos 
candidatos presidenciales y una lista parlamentaria.

Existe, sin embargo, una segunda posibilidad: que 
se llegue a un consenso, a una negociación como la 
que existe en Colombia, mediante la cual la presiden
cia, o el derecho de llevar al abanderado, se alterna 
entre los dos principales partidos. Si se impusiese la 
tesis del consenso, entonces la izquierda deberá exigir 
que se clarifique cuándo van a tener ellos el derecho a 
nominar al candidato.

No cabe duda que en las próximas semanas crecerá 
la tensión al interior de la Concertación. La izquierda 
oficialista tiene claro que su actual posición no es có
moda: al formar parte del Gobierno, no lo puede cri
ticar en materias sociales, dejándole un espacio al MI
DA. Pero, por otra parte, el acceso a los beneficios de 
ser Gobierno es limitado.

Dado que es difícil que la DC permita el lanzamien
to de dos candidaturas presidenciales, y que no parece 
probable que se llegue a una solución de alternancia, 
lo más probable es que en los próximos días la Con
certación explore la posibilidad de acortar el período 
presidencial de ocho a cuatro años, de modo de hacer 
más digerible a la izquierda una nueva candidatura 
DC.
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io política y sociedad
Jefe de la División de Estudios de la Secretaría General de la Presidencia, 
por primera vez en la política partidista

Angel Flisfisch: estampida del PPD al PS
generaría un pésimo horizonte político

por Viviana Clandia V.

Es uno de los pocos socialistas que se quedaron en el Partido por la De
mocracia. Cercano colaborador del ministro Ricardo Lagos, Angel Flis
fisch es una de las figuras que "renovarán" la directiva del PPD. Un par
tido que, según cree, no puede derrumbarse porque ello significaría "una 
reducción de la centro-izquierda y una clara hegemonía de la DC".
Por tal motivo, el jefe de la División de Estudios de la Secretaría General 
de la Presidencia de la República decidió postular a una vicepresidencia 
de esa colectividad, incorporando a su carrera de teòrico-politico un vigo
roso matiz político-práctico.

Pero eso no es lo único. También está empeñado 
en "insuflarle a la política mayores contenidos”, 
para lo cual es uno de los convocantes del encuen
tro "Chile 21”. Respecto de éste, que se realizará 
mañana en el Centro de Extensión de la Universi
dad Católica de Chile, recalca que no puede ser 
considerado como el lanzamiento de la candidatura 
de Ricardo Lagos.

—Siendo un socialista toda su vida, ¿por qué op
tó por el PPD?

—El PPD me resulta más cómodo que el PS. Con 
fronteras más difusas respecto de la sociedad, es 
bastante rico en ideas, temas y actitudes. En él es 
posible lograr una clara coherencia entre la prác
tica del gobierno y el discurso interno y externo. 
En segundo lugar, creo que de producirse una suer
te de estampida del componente renovado del PPD 
hacia el PS, el PPD se derrumbaba. ¿Y qué sucede 
con su electorado?... Una parte de él no votaría por 
el socialismo, lo que generaría un pésimo horizonte 
político: reduciría la centro izquierda y dejaría a la 
DC claramente hegemónica y al PS como un par
tido pequeño, cumpliendo una función de escudo 
frente al PC y al MIDA.

—¿El PPD le resulta más cómodo, pese a las crí
ticas que se hacen sobre el mal manejo de la direc
tiva?

—Ha habido problemas de constitución, de los 
que la directiva tiene conciencia en forma autocrí
tica. Pero el grupo que ha dirigido al PPD tiene la 
gran virtud de sostener y mantener un espacio po
lítico libre, donde la reflexión es posible y plural.

Estilo “más colectivo” de hacer 
política en el PPD

—La renovación en la dirección del PPD, con ca
ras como la suya, ¿lograría superar esos proble
mas?

—Por lo menos mi postulación a la vicepresi
dencia tiene ese sentido. Espero que efectivamente 
la nueva directiva tenga suficientes modificacio
nes, a fin de que se pueda alterar el estilo de hacer 
política, uno más colectivo, para dar más coheren
cia. Y hay que institucionalizar al PPD sin que pier
da su frescura y novedad.

—¿Cuál es su propuesta?

"Habrá una invitación -tanto del PPD como del PS- 
a los demás partidos de la Concertación para cons
tituir un comité que identifique alternativas para 
resolver la candidatura presidencial”.

—Apünta principalmente a dar mayor institucio- 
nalización al partido y a permitir mayores posibi
lidades de expresión para toda la gente talentosa 
que hay en él. Así, una de las grandes tareas será 
definir proyectos, programa y la fórmula adecuada 
para que la Concertación se mantenga.

—En este sentido, el comité de precampaña PS- 
PPD que usted integra...

—...ha sido concebido como un comité político y 
más que un comité de campaña, su función será la 
de cooperación-coordinación entre los dos partidos. 
Y ése es su sentido más importante.

Concertación de 1993: “cambio 
de régimen político debiera ser 
una cuestión relevante”

—En ese comité, ¿han discutido la fórmula para

dejar de ser los parientes pobres de la Concerta- 
ción?

—Es una parte importante de la discusión de es
te comité, pero son reflexiones que no se han ini
ciado.

—Para ese objetivo, ¿cuál sería la mejor fórmula: 
la alternancia en el poder o un cambio de régimen 
político?

—A mi juicio, la solución óptima sería un cambio 
de régimen político. Buena parte de los problemas 
derivan de las gran rigidez del sistema presiden
cial. Aunque no veo muchas posibilidades de lo-
grarlo, creo que en el programa de los partidos y en 
el de la Concertación de 1993, el cambio al régimen 
político debiera figurar como una de las cuestiones 
relevantes.

—Si ello no es posible, ¿cuál seria la salida con
creta en el corto plazo?

—El espectro es bastante amplio, y se necesita 
un esfuerzo colectivo más que individual. Y como 
cientista político no me atrevería hoy a dibujar fór
mulas en el pizarrón. No obstante, habrá una invi
tación -tanto del PPD como el PS- a los demás par
tidos de la Concertación para constituir un comité 
que identifique alternativas para resolver la can
didatura presidencial.

Respecto de presidenciables: 
“Contingencia no deja ver el 
bosque”

—Esta semana el ministro Lagos planteó la po
sibilidad de dos candidaturas. Y hubo polémica. El 
senador Eduardo Freí dijo que eso destruiría la 
Concertación. ¿Qué piensa Ud.?

—Lo principal es ver cuál es el sentido de la Con
certación y cómo proyectarla después de 1994. To
do lo demás es secundario y en este sentido el re- 
posicionamiento de las candidaturas es artificial. 
Lo que pasa es que hay demasiado sabor a contin
gencia y la contingencia no deja ver el bosque. El 
bosque es el sentido de la Concertación y las cues
tiones permanentes que ella plantea, no las fechas 
o plazos.

“Es necesario insuflarle a la 
política contenidos racionales y 
sustantivos”

—Cuál es la idea de realizar el "Chile 21” ¿Bus
car las respuestas necesarias?

—Apunta a un esfuerzo por reponer una política 
más de ideas, con más sustancia. La coyuntura ha 
puesto el énfasis en el "para qué” y en el "cómo”. 
Era necesario, pero también hizo que la sustancia 
se empobrezca. Buena parte del alejamiento de la 
población de la política, que las encuestas reflejan,
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responde a eso. Ahora hemos llegado a una fase 
donde es necesario insuflarle a la política conteni
dos racionales y sustantivos. Y "Chile 21 busca, 
desde este sector progresista, laico, un esfuerzo 
por comenzar el proceso y volver a colocar grandes

—Y el actual gobierno, ¿ha logrado integrar las 
nuevas ideas?

—Este gobierno es una fase del proceso. Vienen 
nuevas fases. Por eso el "Chile 21" no es inmedia- 
tista. No mira al año siguiente, sino al Chile del 
próximo siglo.

“E/ mundo nuestro necesita 
explorar las nuevas ideas-fuerza”

—¿Con miras de concretar esas ideas en un pro
grama de gobierno?

_Por el momento, no. Se trata de diálogo y de
bate más que de formalización de una propuesta 
programática. El mundo nuestro necesita explorar 
las nuevas ideas-fuerza. Es prematuro hablar de 
consolidación programática, como también es pre
maturo verlo como suerte de precampaña.

_Pero preside el evento Ricardo Lagos y los 
convocantes, son sólo del mundo socialista.

_El encuentro es abierto, pero su columna ver
tebral está en nuestro sector. No digo que no impli
que compromiso político. Ricardo Lagos es una fi
gura protagónica del encuentro pues es el líder na
tural de esta gran familia política. Pero la reunión 
no se agota allí. Y para que entre en una suerte pro
gramática faltan bastante meses.

‘Chile 21’ como base 
programática

—Y que el candidato renuncie al ministerio.

LA SEGUNDA — Viernes 7 de Agosto de 1992 — 21

bién es prematuro verlo como suerte de precampaña .

_Entre otras cosas. Pero lo importante es des
tacar que si se hace esta etapa previa, permeable a 
la sociedad, la gran ventaja es que uno termina con 
orientaciones programáticas más viables, más sin
tonizadas con la sociedad misma.

—¿Cuando preferiría que Lagos renunciara al 
ministerio?

No hay fechas fijas. No tengo preferencias. Es 

una decisión entre el Presidente de la República y 
el ministro Lagos.

—El resultado de "Chile 21”, ¿se tomará como 
base programática?

_Espero que sí, que las ideas que surjan en este 
evento, o en otros similares, produzcan efectos re
levantes dentro del comité político o de los parti
dos en general.
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Lagos no opina

no entregará una optnton sobre lo-declaradp P

.. nes del secretano general de Democracia cristiana no
! ííí.^’“ » -i —> - - ’•**' 

mónica”.’
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José Tomás Sáenz opina de evento organizado por Lagos '

“Chile 21: capacidad
1 55para armar equipos

CLAUDIA ALAMO / Santiago

J
osé Tomás Sáenz, ayer 
dirigente del Partido 
Humanista, hoy inde
pendiente, es uno de los 
patrocinadores del en
cuentro “Chile 21: op
ciones de progreso para una 

sociedad democrática”, joma
da que ha sido convocada por 
el actual ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos para abrir 
un debate sobre el país futuro.

Sáenz, quien se muestra 
abiertamente partidario del lí
der natural del PS y del PPD 
señala que “para mí el líder del 
progresismo es Ricardo La
gos. El es el mejor reflejo, en 
términos personales, de un 
Chile del próximo siglo, por 
eso yo lo respaldo definitiva
mente”. Por ello, dijo, “este 
encuentro refleja la capacidad 
que tiene Ricardo Lagos para 
organizar buenos equipos de 
trabajo con gente que trascien
de los sectores políticos”.

-¿Cuál será el modo de 
trabajo de Chile 21?

-La idea es hacer que parti
cipen las regiones. Para ello 
tendrá que haber un comité 
coordinador. Eso lo vamos a ir 
armando en la medida que 
veamos la participación que 
haya en los próximos días.

-Respecto a los temas 
¿hay aquí un intento d e d ife- 
renciar la propuesta de La
gos al país con la de otros 
presidenciables?

-Aun cuando en términos 
muy generales no hay muchas 
diferencias creo que de lo que 
surja de este encuentro va a 
haber una tendencia a reforzar 
laimportanciadelajuventudy 
del sector social. Respecto del

mundo juvenil, la mayoría de 
la población de este país es 
joveny es una mayoría absolu
tamente postergada.

-Considerando que este 
evento es para discutir so
bre ei país futuro ¿que mo
tivó nominar a Ricardo La
gos, eventual presidencia
ble, como presidente de ese 
evento?

-Todo el mundo tiene que 
aportar en este nuevo cuerpo 
de ideas. Obviamente que la 
gente más progresista del país 
es la que está dispuesta a pen
sar en cambios para Chi le. Los 
más conservadores, natural
mente, quieren que las cosas 
queden como están. Entonces, 
para mí el líder del progresis
mo es Ricardo Lagos. El es el 
mejor reflejo, en términos 
personales, de un Chile del 
próximo siglo, por eso yo lo 
respaldo definitivamente.

El ex 
dirigente del 
partido 
Humanista, 
José Tomás 
Sáenz, uno 
de los 
patrocina
dores de 
Chile 21, 
explica lo 
que espera 
del evento 
de mañana

-¿Respalda también su 
candidatura presidencial?

-Sí. En mi opinión es una 
persona muy inteligente. Este 
mismo encuentro refleja la 
capacidad que tiene Ricardo 
para organizar buenos equi
pos de trabajo con gente que 
trasciende los sectores políti
cos.

-En tomo a este evento se 
han cruzado opiniones sobre 
su significación. ¿Esto le da 
contenido a su candidatura?

-Personalmente me parece 
estupendo que pensemos en ei 
Chile del siglo XXI. Y desde 
ese punto de vista me parece 
geni al que Ricardo pueda armar 
una base programática escu
chando a Chile y no a un de
terminado sector o partido.

-¿Y puede ser el sustento 
de su candidatura?

-Me encantaría que lo fuera.
-Usted dice que Lagos 

trasciende los partidos ¿es 
éste el primer paso que da al 
mundo electoral de los inde
pendientes?

-Es mi caso, yo no soy so

cialista ni del PPD y sin em
bargo creo que Lagos es el 
mejor hombre que puede lle
var la Concertación.

•¿Qué rol cumplirán el 
PS y el PPD en este evento? 
¿No hay nombres de diri
gentes en el encuentro?

-No. porque la idea es que 
participe gente cruzada sin 
importaren los partidos en que 
estén. Tengo entendido queno 
hay una participación directa 
de ambos partidos sino que 
por el contrario éste es un co
mité coordinador y más ade
lante habrá otra gente inde
pendiente que se irá sumando. 
No se trata de que sea una 
plataforma PS-PPD ni mucho 
menos sino que sea mucho 
más amplio.

-¿Cómo se entiende la 
participación de personali
dades como Ménica Mada
riaga en esa jornada?

-Me parece genial que ella 
esté presente porque puede 
hacer un gran aporte. Nadie 
podría decir que Mónica es 
socialista, entonces eso prue
ba que la figura de Lagos y 
este encuentro Chile 21 tras
ciende, absolutamente los lí
mites partidarios, que es lo que 
pasaría en una elección presi
dencial si va Lagos.

-¿Usted dice que ella po
dría apoyar a Lagos?

-Estoy convencido de que 
Mónica Madariaga es una per
sona inteligente, no estoy muy 
de acuerdo con algunas de las 
cosas que hizo en el gobienro 
anterior, pero sin embargo creo 
que es una persona capaz de 
corregir rumbos como lo ha 
demostrado. Creo que está 
aceptando la posibilidad de 
complementarse con gente que 
piensa distinto a ella y, se
gundo, está apoyando de hecho 
a Ricardo Lagos en esta con
vocatoria. Ese es un buen 
principio, un buen paso.
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Dos encuentros darán una visión amplia de oportunidades a jóvenes

Ministerio intensificará orientaciones 
para egresados de la enseñanza media

C
omo una forma de mejo
rar el ingreso a las uni
versidades, institutos 
profesionales y centros 
de formación técnica, y dar a co
nocer todas las posibilidades la
borales que tienen los egresados i 
de la enseñanza media, el Minis

terio de Educación realizará un 
ciclo de orientación ocupacional 
y por segundo año consecutivo 
impulsará la realización de un en
cuentro nacional sobre educación 
superior. j

El ciclo de orientación ocupa
cional se inicia mañana sábado 8 
y se extenderá hasta el sábado 17 
de octubre, en tanto que el Se
gundo Encuentro Nacional de 
Educación Superior se efectuará 
desde el jueves Io al domingo 4 
de octubre, en el recinto de la i 
Estación Mapocho.

Nuevo sistema

Al destacar la realización de 
estas jomadas, el ministro de 
Educación, Ricardo Lagos, ex
presó que estas actividades co
rresponden a un nuevo sistema 
destinado a orientar e informar a 
los egresados de la enseñaza me
dia respecto de las oportunidades 
educacionales y ocupacionales 
que se les brinda.

Añadió el secretario de Estado 
que en el ciclo de orientación 
ocupacional destacados represen
tantes de las más diversas áreas 
disertarán sobre sus respectivas 
especialidades y responderán 
consultas de los jóvenes.

El programa está dividido en 

diez ciclos, a los que asistirán en 
total dos mil alumnos, seleccio
nados de 67 establecimientos 
educacionales de la Región Me
tropolitana.

Lagos especificó que cada uno 
de estos ciclos incluye conferen
cias sobre el desarrollo profesio
nal en Ciencias, Derecho y Servi
cio Social, Salud, Educación, 
Arte y Comunicaciones, Seguri
dad y Defensa, Computación y 
Arquitectura, entre otras.

La jornada se iniciará con una 
charla inaugural del presidente de 
la Academia Chilena de Ciencias, 
Jorge Allende Rivera.

Exposición

Con respecto al Segundo En
cuentro Nacional de Educación 
Superior, dijo que éste consistirá 
en una exposición en la que uni
versidades, institutos profesiona
les y centros de formación técni
ca expondrán las carreras que 
ofrecen, sus objetivos y progra
mas de estudio.

El ministro Lagos resaltó que 
hoy en dia la información es cla
ve para mejorar el ingreso a la 
educación superior.

Orientación

“Esta exposición”, expresó, 
“mostrará todas las posibilidades 
que el sistema de educación supe
rior pone a disposición de los 
egresados de enseñanza media, 
de tal modo que los jóvenes po
drán tener una visión muy com
pleta de lo que ocurre en este

campo”.
El secretario de Estado preci

só que en Chile existen, actual
mente 62 univesidades, 78 institu
tos profesionales y 166 centros de 
formación técnica, que ofrecen 
en total tres mil 102 carreras, con 
162 mil 794 estudiantes, de las 
cuales 96 mil 89 corresponden a 
primer año.

“Cada año”, señaló, “egre
san alrededor de 120 mil alumnos 
de enseñanza media, quienes por 
lo general no conocen en profun
didad las posibilidades que ofrece 
el sistema de educación supe

rior”.
Concluyó, finalmente, que 

tanto el Ciclo de Orientación 
Ocupacional, como el Segundo 
Encuentro Nacional de Educa
ción Superior están destinados, 
tanto a los estudiantes, como a 
los apoderados y a los orientado
res de liceos y colegios.

El ministro dio a conocer es
tos antecedentes acompañado del 
director de la División de Educa
ción Superior, Alfonso Muga; y 
la Directora Ejecutiva de Certa
men y Contacto, Agata Gambar- 
della.

Agilizar 
proyectos de 
ley pide 
magisterio

Una mayor diligencia y efi
ciencia en la tramitación de 
los proyectos de ley que bene
fician al magisterio, demandó 
ayer el presidente del Colegio 
de Profesores, Osvaldo Ver
dugo.

El dirigente manifestó su 
preocupación por la lentitud 
con que los diputados de la 
Comisión de Trabajo de la 
Cámara y el Ministerio de 
Educación han estado trami
tando el proyecto que modifi
ca el cálculo de las imposicio
nes de los profesores afiliados 
al Instituto de Normalización 
Previsional (INP).

Este cálculo establece el 
monto de las remuneraciones 
correspondiente a los últimos 
36 meses de los docentes y 
personal administrativo muni- 
cipalizado que están en condi
ciones de jubilar. Al convertir
se en ley dicha iniciativa, el 
Fisco completará las imposi
ciones de estas personas, las 
cuales quedarán niveladas, 
desde el punto de vista previ
sional, con el resto de los tra
bajadores del país.

El proyecto beneficia a 20 
mil docentes y no docentes de 
las municipalidades.

Lamentó también la demo
ra por más de ocho meses del 
Ministerio de Educación para 
entregar los fondos para el 
pago del 80 por ciento de la 
asignación de antigüedad del 
magisterio municipalizado. 
Más de la mitad de las munici
palidades no han pagado los 
bienios debido a que sólo hace 
un par de semanas el ministe
rio entregó recursos necesarios 
para ello.
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Con 
empanadas y "vino navegado" recibieron ayer las 

representantes del Comando Nacional de Ollas Comunes al ministro de Educación, 
Ricardo Lagos. El secretario de Estado asistió a la ceremonia en la que la organiza

ción premió los mejores trabajos presentados a su concurso de afiches. El evento se 
realizó en la Estación Cal y Canto del Metro.

Con comando de ollas comunes

Empanadas y “vino 
navegado” saboreó 
el ministro Lagos
Al calor de unas sabrosas empanadas 

de horno y de un aromático “vino navega
do", las dirigentas del Comando Nacional 
de Ollas Comunes entregaron los premios 
a las obras más destacadas que se pre
sentaron al concurso de afiches que orga
nizó la entidad en la Región Metropolitana.

La ceremonia se realizó en la Estación 
Cal y Canto del Metro y a ella asistieron el 
ministro de Educación, Ricardo Lagos; el 
presidente del directorio del Metro, Oscar 
Guillermo Garretón: el director del Fondo 
de Solidaridad e Inversión Social (Fosis), 
Patricio Fernández, y el subsecretario del 
Ministerio de Planificación, Alvaro García, 
además de representantes de las ollas 
comunes de distintas comunas de la capi
tal.

El primer lugar lo obtuvo el estudiante de 
15 años Pablo Beltrán, en representación 
de las ollas de Renca; mientras que el 
segundo y tercer puesto lo ganaron los afi
ches de las ollas de Nuestra Señora de las 
Américas y de Remodelación.

En la oportunidad, la presidenta de la 
coordinadora que agrupa a más de 40 mil 
personas en Santiago, Valparaíso y Anto- 
fagasta, Sara Vásquez, explicó que las 
ollas comunes nacieron en 1978, para res
ponder a la crisis económica y a la falta de 
alimento que existía en los hogares más 
pobres del país.

La dirigenta indicó que la base funda
mental de estas organizaciones poblacio- 
nales fue la solidaridad y la intención de 
trabajar juntos en la tarea de doblarle la 
mano a la adversidad.

Sin embargo, durante este año se ha 
logrado que las ollas comunes se convier
tan en microempresas. De hecho, el Fosis 
y la Junta Nacional de Auxilio Escolar y 
Becas (Junaeb) han contratado sus servi
cios para alimentar a los escolares de 
varias comunas de la capital. El objetivo de 
la Coordinadora es llegar a “vender” 25 mil 
raciones.

Claudia Riquelme

¡
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El encuentro se realiza mañana en el Centro de Extensión de la UC

Brunner precisa alcances de seminario‘ ‘Siglo 21 ”
HUGO CORDOVA 

Chile 21; opciones de pro
greso para una sociedad 
democrática ha traído 
consigo más de alguna 

especulación respecto de su fina
lidad. No por los panelistas o 
participantes en el seminario, 
sino por la presencia del ministro 
de Educación, Ricardo Lagos, ya 
que —por su calidad de precandi
dato presidencial— se interpretó 
a Chile 21 como el inicio de su 
campaña electoral.

Sin embargo, son sus propios 
organizadores quienes desmien
ten enfáticamente que ése sea el 
objetivo. José Joaquín Brunner 
aclara: “Se trata de un encuentro 
en que diversos profesionales e 
intelectuales analizarán la forma 
de proyectar el desarrollo del 
país. No hay que distorsionar la 
imagen del encuentro o tratar de 
darle un contenido en la coyuntu
ra política, sino que hay que mi
rarlo como un aporte más del 
debate que se ha iniciado y que se 
desarrollará más intensamente en 
el futuro”.

—¿Pero, cómo se puede ga
rantizar que no ocurra una dis
torsión del encuentro, tomando 
en cuenta la connotación política 
de Ricardo Lagos?

—El hecho de la obvia figura
ción política de Lagos, y de que 
hay dos partidos que han expre
sado su voluntad de proponerlo 
como precandidato, no hace que 
cada cosa que él haga como mi
nistro o ciudadano se transforme 
necesaria e inmediatamente en 
actos que tengan que ver con la 
campaña presidencial. Ricardo 
Lagos comprende esto como una

“No hay que distorsionar la finalidad del encuentro porque 
éste es un aporte más al debate sobre el futuro del país , 
señala el sociólogo al referirse a quienes han ligado este 
evento con la candidatura de Lagos.
contribución, porque es académi
co y tiene la pasión de pensar a 
Chile. En ese contexto hay que 
entender el encuentro.

—¿Garantiza ello la participa
ción de profesionales de diversas 
corrientes políticas?

—Es una participación varia
da y no convendría reducirla a 
sus apellidos políticos. Cualquie
ra que participe no va como mili
tante de un partido, sino como 
personas con trayectoria profe
sional y con el interés de contri
buir al debate de las proyecciones 
futuras de Chile en el plano de su 
desarrollo económico, social y 
cultural. Hay una vasta represen
tación, no de los partidos sino de 
trayectorias individuales y expe
riencias profesionales.

—¿En qué se va a traducir el 
encuentro?

—En una síntesis del debate 
que existe, en ponencias que se
rán una plataforma de reflexión 
sobre el futuro de Chile que po
drán ser retomadas por otros 
grupos en los debates que se da
rán en los próximos meses.

—No se traducirá en la plata
forma programática de Lagos, 
pero si podrá ser utilizado por 
todos aquellos que aspiren a re
presentar a la Concertación.

—Absolutamente. La idea no 
es hacer una discusión sobre pro
gramas políticos, pero permitirá

“No es una propuesta programática para Ricardo Lagos”, dijo Brunner.

enriquecer esa discusión. Las 
ideas que se discutan servirán 
como insumos para aquellos que, 
en cualquier lado del espectro po
lítico, tengan que empezar a pre
parar propuestas específicas. Lo 
de ahora, tiene que ver con las 
ideas mayores que deben inspirar 
la acción de Chile como socie
dad, no la de una persona o la de 
un partido político.

—En este sentido, ¿cuál va a 
ser la gama de materias a discu
tir?

—Se abordarán los grandes 
temas de desarrollo del país, or

denados en un conjunto amplio 
de ponencias: economía y su in
ternacionalización, cambio cultu
ral, profundización y perfeccio
namiento de la democracia e in
serción de Chile en el mundo.

—La participación de Lagos 
ha llevado a muchas especulacio
nes. Incluso, se menciona que se
ria el primer paso en su campaña 
como precandidato.

—Inevitablemente el hecho de 
que Ricardo Lagos sea una per
sonalidad pública tan definida 
dentro del escenario político, 
hace que sus intervenciones ad

quieran un sentido adicional, 
más allá del sentido especifico de 
los eventos en que participa. Eso 
es inevitable, pero lo importante 
es que los organizadores y quie
nes participamos en él, no lo en
tendemos como una propuesta 
para Ricardo Lagos.

—¿Sería una de las finalida
des del encuentro el que sus con
clusiones sirvieran de base para la 
elaboración del programa de la 
Concertación?

—Debieran ser consideradas 
en la medida que resulten origi
nales y creativas. Debieran ser 
considerada como elemento de 
juicio importante, no sólo de los 
partidos de la Concertación, sino 
también de la derecha. Todos de
bemos aprender de unos y otros.

—¿El no mirar el pasado y 
proyectar sobre la base actual?

—Esa es una parte importan
te: tomar lo que tenemos, y en 
ello se incluyen todas las expe
riencias, ricas y desgarradoras, 
más el proceso de reconciliación 
y democratización. Hay que po
nerse frente a los grandes desa- 

. fíos. Quedarse en el pasado impi
de ingresar a lo nuevo y al futu
ro.

—¿Tienen proyectados más 
encuentros de este tipo?

—De acuerdo a los resultados 
veremos la necesidad de realizar 
nuevos encuentros, quizá más 
sectoriales. La idea es incorporar 
progresivamente a distintos acto
res, porque la discusión del futu
ro del país no es sólo de los inte
lectuales.

“Lo de mañana forma parte 
de un proceso de reflexión y no 
se agota mañana”, advierte.

Defiende al Consejo de TV y 
critica la censura en el cine

H.C.
—¿Ha sido difícil para un socialista, como director del 

Consejo Nacional de TV, aplicar normativas que, en cierta 
medida, significan restringir la libertad de expresión?

—Primero, habría que señalar que la función del Consejo no 
es restringir la libertad de expresión, todo lo contrario. El 
espíritu y la letra de la ley, es hacer posible que en materia 
televisiva existan los más anchos márgenes de libertad y que ésta 
sea ejercida directamente por quienes son los involucrados. 
Segundo, como chileno y como socialista, no me siento para 
nada aproblemado por el hecho de asumir una responsabilidad 
pública. Así como reafirmo la libertad de los actores en el campo 
de la televisión, también reafirmo la exigencia de que exista un 
organismo que ejerza un papel en nombre de la responsabilidad 
pública con que se debe ejercer la libertad. Eso tiene que ver con 
perfecccionar modalidades de autoregulación en el campo de la 
televisión, de modo que la libertad sea lo más rica posible, pero 
también lo más responsable posible, como la emisión de 
violencia excesiva.

__¿Es aceptable que se corten ciertas escenas de películas, 
siendo que éstas se dan en horarios para mayores?---------- ———

__En general, como cualquier persona amante del arte, de la 
' cultura y el cine, no me gusta ver películas cortadas o tijereteadas 
por un criterio de autocensura. Lo que ocurre es que cualquiera 
sea la posición personal, cuando se asume esta responsabilidad 
se debe ser sensible a la diversidad de percepciones morales que 
existen en el país, y eso también corre para los canales. En 
resguardo de esos valores, algunos canales introducen 
modificaciones.

—¿Qué opina de la censura cinematográfica..
__Aquí tengo un criterio distinto, porque, en cierta medida, 

en la exibición de películas hay un contrato entre un individuo 
aue ofrece un determinado producto y otro que, en pleno uso de 
sus facultades, paga para verlo. No debiera existir una censura 
cinematográfica, sino una calificación rigurosa y sensible, que 
tome en cuenta todo el problema de la sensibilidad moral en la 
sociedad, de modo que el público con plena información decida 
qué tomar y qué dejar.
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La lluvia de ayer no alejó a la prensa. De cualquier modo se 
ron los profesionales de la noticia.

—.) y no hacer maldades

El “cafecito", tan apreciado por los reoortp- 
°s ü- esPecialmente en las largas esperas 

casa de Margo'tHonecker1''''03“ CeKa de 'a

El ministro sólo recomendó portarse bien y no hacer maldades

Lagos: No me causa molestias “A mí nm _ WVA mí no me ha causado 
ninguna molestia, salvo que 
ahora debo cuidarme 
mucho de cuando entro o 
salgo. Hay que portarse 
niuy bien, no hacer malda
des... .

de gran cantidad de repre
sentantes de los medios de 
comunicación en el lugar 
provoca ciertas incomodida
des. “El domingo fui a jugar 
tenis y no me atreví aucó... . «-‘ii'-vi a

ss siili
tiago y en donde actualmen-

SSS SS»
preocuparse de la ropa que 
tendemos en el patio de la 
casa”.

Un poco más serio, Laqos 
m m ¡o or, «i ♦----- 3 .

hija de Erich Honecker en 
contra de dos canales de 
televisión por “violar su inti
midad”, están en juego dos 
valores muy importantes 
como son la libertad a infor
mar y el derecho a la priva
cidad.

Sinceramente, pienso 
que haya un canal que 
ponga una grúa a 10 ó 15 ras atupr 
detde°liílfiimpU|el0 y que esPlénd'do,‘ 
aesoe allí filme lo que pasa lice ' 
al interior de una vivienda, qrúe 
creo que es excesivo. Yo do” 
entiendo el deseo de obte- —- 
ner declaraciones de una

persona que es el centro de 
la noticia, pero creo que hay 
que compatibilizar ambos 
principios”, dijo Lagos.

_EI secretario de Estado 
anadió que seguramente 
Margot Honecker debe 
tener sus razones persona
les para no hacer declara
ciones. “Que haya periodis
ta® . -aÍV?ra’ me parece 
“ pero que se uti- 
..ce el mecanismo de la 
grúa, no me parece adecua-

Claudia Riquelme
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Lagos: “Excesivo 
asedio periodístico”

El ministro de Educación, Ricardo Lagos, consideró como 
excesivo el asedio periodístico a la casa de Sonja Honecker, 
ubicada en la villa Los Almendros, condominio donde también 
reside el secretario de Estado con su familia, en la comuna de La 
Reina, a la vez que ironizó con la situación, diciendo que ahora 
en su casa cuidan hasta la ropa que cuelgan en los cordeles. 
“Debe estar adecuada a las cámaras de TV”, dijo.

Aunque señaló que eran los tribunales los que tenían que 
decidir si la situación era lícita o no, sostuvo que el tema era 
interesante desde el punto de vista de preservar la libertad de 
informar y al mismo tiempo respetar el derecho a la privacidad 
personal.

“Sinceramente creo que un canal (de TV) que coloque una 
grúa a diez o quince metros del suelo y desde allí filme lo que 
pase al interior de una vivienda es excesivo”, opinó.

Afirmó que seguramente Margot Honecker tendrá susrazones 
de por qué no quiere hacer declaraciones.
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Y una visión sobre la candidatura I ;ioos -----------

Acuerdo “ad portas” entre freístas, aylwinistas 
y chascones sobre mecanismo de designación 

candidato DC: una convención mandatada
Un acuerdo entre el «freísmo», el «avlwinismo» v QUe SP mnnifiocto rsr»»-U   • rUn acuerdo entre el «freísmo», el «aylwinismo» y 

el sector «chascón» para que una convención sea el 
mecanismo que elija al presidenciable de la 
Democracia Cristiana, está a punto de concretarse 
entre estos grupos.

Según fuentes del PDC, un sector importante de 
reistas, que inicialmente estaban por la votación 

d'r®cta —que favorece a Frei, Pues éste obtuvo el 
70% de los votos en la elección interna—estaría 
negociando con el aylwinismo para que sea una 
convención la que decida el candidato. Sin 
embargo, la condición del sector que apoya a Frei 
es que se trate de una «convención con voto 
mandatado» o con «electores». Esta fórmula__la
más cercana a la elección directa— también 
favorece las aspiraciones presidenciales de Frei.

Falta la reunión con Frei
La comisión asesora de la directiva —que deberá 

proponer al consejo DC un mecanismo— también 
podría verse afectada por el eventual consenso en 
torno a la convención. Aunque ya se ha reunido con 
los presidenciables Gabriel Valdés y Andrés 
Zaldívar, falta conocer la opinión del presidente del 
PDC, Eduardo Frei. Esta última será decisiva para 
lo que proponga dicha comisión la próxima 
semana. Según se supo, lo más probable es que 
Frei —que se reunira mañana al mediodía con la 
comisión, al igual que Gutenberg Martínez__
ratifique que "deben respetarse los acuerdos”, en 
el sentido de efectuar una convención.

En caso de que no exista consenso en torno a la 
convención mandatada —Valdés y Zaldívar 
propician que sea con delegados libres— el freísmo 
podría volver a apoyar la elección directa.

De acuerdo a lo señalado por miembros de la 
citada comisión, ésta podría acordar el mecanismo 
de la convención, por un voto de mayoría. Lo más 
probable es que también haya un voto de minoría, 

que se manifieste por la idea de una elección 
directa de la base.

Sin embargo, será la Junta Nacional la que, en 
definitiva, resuelva cuál será el mecanismo.

“Primero Lagos tiene que ordenar 
su casa”

En tanto, en fuentes de la DC se señaló que el 
partido resolverá primero su mecanismo interno, 
para luego entrar a negociar con los demás partidos 
de la Concertación la opción presidencial.

Según un alto representante del «freísmo», la DC 
no está preocupada por la candidatura de Ricardo 
Lagos en estos días, ni está en condiciones de 
comenzar a negociar. De hecho, no se han 
efectuado reuniones importantes entre ambos 
sectores desde hace un tiempo. En la DC dicen que 
Lagos deberá resolver primero el problema que 
afecta a los dos partidos que lo apoyan —el PS y el

: Para que sea candidato, primero tiene que 
ordenar su casa y sólo después podrá "lanzarse” a 
la arena presidencial.”
„ P.or edo’ e' m*smo Frei no estaría interesado en 
salir a la palestra”, sino en bajar su perfil.

Sule,¿el primer candidato?
En la DC piensan que, en este marco, lo más 

probable es que el primer candidato presidencial 
de la Concertación no sea ni Lagos ni Frei, sino el 
radical Anselmo Sule, que estaría siendo 
proclamado en el consejo nacional del PR, el 15 de 
este mes.

'El problema de Lagos es que ha tenido una gran 
cantidad de marchas y contramarchas —señala 
esta alta fuente—. Su candidatura ha sido 
proclamada tres o cuatro veces en los últimos ocho 

meses. Pero, aunque es claro que el mundo PS-PPD 
está con el, su problema es cómo controlarlos y

V crJ;US diver8encias internas. Se los hemos 
dicho. Solo una vez que lo haga, podrá lanzarse”.

Los problemas del PPD y del PS 
según la visión DC

Según esta fuente, en el caso del PPD, el 
problema será difícil: "de tanto extremar el 
«pepedeísmo», se quedaron solos, con gente como 
Bitar, Schaulsohn y Rebolledo, que van a conducir 
un partido vacío. El PPD perdió sustancia al irse 
tanta gente, y quedó con una complicación muy 
grande: una estrategia de crecimento hacia el 
centro fallida. Su principal error fue la negociación 
municipa 1, donde se empeñaron en ir solos con el 
Pb, dejándole a la DC a los aliados chicos. Hoy 
tratan de recuperar a los radicales, y éstos no les 
vmia dar crecimiento hacia el centro, porque el 

PD demostró que no puede abarcar esa zona” 
Por el lado del PS, en la DC ven que ahí también 

Lagos «se la jugó mal». "Cuando vino la crisis, 
Lagos se dedicó a sostener gente socialista en el 
PPD. Para los PS, eso es una señal de que su 
candidato es más PPD que PS. Y eso se suma a las 
luchas internas que se dan dentro del PS”.

¿En busca de una nueva 
estrategia?

De acuerdo a esta interpretación, fracasada la 
idea de una federación PS-PPD, con Lagos como 
presidente, "van a seguir los caminos divergentes, 
y Lagos tendrá que buscar una nueva estrategia. 
Por eso no tiene sentido que abandone aún el 
ministerio”.
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Lagos descartó que ley de Enseñanza esté empantanada
El ministro de Educación, Ricardo 

Lagos, afirmó que el Proyecto de Ley 
Orgánica Constitucional de Enseñan
za no está empantanado en La Mo
neda y aseguró que éste será enviado 
al Congreso durante la legislatura ex
traordinaria, es decir, antes del 18 de 
septiembre."El plazo que señaló el 
Presidente”, dijo, "se va a cumplir”.

Señaló que en La Moneda le están 

una propuesta sobremos 'contenidos y^etí^os'^d^en^es'ri^/^805

realizando algunos ajustes, pero que 
en ningún caso eso implica que esté 
"empantanado”.

Sobre la situación de las Escuelas 
Matrices de las Fuerzas Armadas, 
que están contempladas dentro de es
te proyecto, indicó que "el sistema 
educativo en el país es uno solo” y 
que éstas instituciones deben "regir
se por los contenidos mínimos y ob

jetivos fundamentales del sistema 
educacional”.

Consultado si existen en este punto 
divergencias con el ministro Rojas, 
quien afirmó ayer que debe mante
nerse la situación actual de las insti
tuciones de educación superior de las 
FF.AA. —que dependen de su cartera 
—, Lagos dijo que el titular de Defen
sa "hizo un planteamiento a nombre 
de su área, que se está compatibili- 
zando con las proposiciones que ve
nían del ámbito nuestro”. Agregó que 
"los mecanismo por los cuales van a 
ser evaluadas deben ser los mismos 

respecto de todas las instituciones”.
Según el ministro de Educación 

"hay que atender las especifidades de 
los sistemas educacionales que per
tenecen a las instituciones armadas, 
pero la institucionalidad básica es la 
misma. En esto creo que las posicio
nes concuerdan en línea gruesa”.

El ministro de Educación hizo estas 
declaraciones al dar a conocer una se
rie de actividades de orientación a los 
alumnos de enseñanza media tanto 
sobre las aternativas de educación su
perior y como sobre el campo educa
cional que ellas abarcan.

recogieron en el Congreso de Padres de Familia. que se
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El becerro del porcentaje

L
 afianzan las agrupaciones y ’ 

un ancho de hombros sufici

a batalla presidencialista, aunque se pretenda 
señalar que aún no comienza, está lanzada sin 
tregua ni cuartel. Las secretarías políticas reali
zan bullente actividad, los pasillos se animan, se 

L afianzan las agrupacionesy varios líderes pasean 
un ancho de hombros suficiente como para atra
vesarse cómodamente la banda tricolor. En suma, 

hay movimientoy hasta entretención. Lamentablemen
te ello alcanza, casi exclusivamente, a los iniciados. A 
esos grupos que diariamente se cargan de cifras, ma
nejan las complejas nomenclaturas intemas de los 
partidos y tienen, mini computadora mediante, en la 
punta de los dedos los argumentos porcentuales ade
cuados.

Todo lo anterior, sin duda, forma parte inequívoca 
de la realidad política. Pero, se transforma en un 
auténtico vicio, cuando es toda la política. Y es un vicio 
demoledor en la medida que aleja a quienes deben ser 
los destinatarios y. casi cuesta decirlo, protagonistas de 
todos los desvelos: los ciudadanos.

Sucede que nuestra política, al menos la parte 
más visible de ella, se ha convertido en una suerte de 
gráfico permanente. Algo asi como un «people meter» 
instalado en las sedes partidarias. Las candidaturas, 
las alianzas, las posibilidades, se manejan en virtud de 
los guarismos obtenidos, posibles de obtener o 
imaginables. Las agotadoras discusiones pasan por 
«pesarse» y amenazar con desequilibrar 
la balanza.

El tanto por ciento de Mengano, 
unido al de Zutano, deja fuera de carrera 
a Perengano. Y así. sumando y restando, 
se pasan los días, se acercan los plazos 
y se proclaman los eventuales candida
tos.

La verdad resulta imposible que se 
hayan perdido tanto de vista, en los 
debates y presentaciones, los problemas 
reales de los millones que tendrán que 
decidir. Ellos, es decir todos nosotros, 
requerimos oír de soluciones, conocer de 

proyectos, captar las diferencias, asumir las alternati
vas, aceptar o rechazar las proposiciones. Saber qué 
piensan unos y otros del futuro, cómo enfrentarán la 
educación, de qué manera se resuelve mejor el tema de 
la equidad social. Vislumbrar por qué es mejor para el 
pais. es decir para la mayoría de los chilenos, que uno 
u otro sea elegido. Reconocer las ideas, abrazar las 
ofertas, aceptar las imposibilidades.

Casi todo lo anterior está ausente de los discur
sos. La política es de mercado, o de bolsa. Donde se 
presume que los votos atesorados son intercambiables, 
endosables, manejados como instrumentos de ahorro. 
Y eso es un grave error que puede deparar muchas y 
amargas sorpresas.

Parece imprescindible que se haga un esfuerzo de 
magnitud por vitalizar la política. Para llenarla de 
contenidos hoy bastante ausentes. Para conseguir ad
hesiones reales, de esas que son fruto del convenci
miento y no del color de las banderas y el mero carisma 
de los abanderados.

El nuestro, así por lo demás lo dicen todos los 
dirigentes políticos, es un pais maduro, merecedor de 
un mayor grado de respeto por su inteligencia, capaz de 
discernir si se presentan los ingredientes adecuados.

Nuestra incipiente democracia requiere, para su 
mayor fortaleza y buena salud, el máximo prestigio de 
la actividad política. Ella debe ser tenida como la 

expresión mayor del servicio público y la 
fuente generadora de alternativas y solu
ciones.

Es sano el realismo y acertado usar 
la regla de cálculo. Pero ella es sólo un 
instrumento secundario, una medida 
precaria que sirve como indicador de la 
mejor o peor recepción de las ideas. 
Porque ellas, las ideas que conforman 
programas, son las convocantes impres
cindibles de la verdadera pasión por 
sumarse a construir un país mejor»

FELIPE POZO
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la actividad política. Ella debe ser tenida como la 

expresión mayor del servicio público y la 
fuente generadora de alternativas y solu
ciones.

Es sano el realismo y acertado usar 
la regla de cálculo. Pero ella es sólo un 
instrumento secundario, una medida 
precaria que sirve como indicador de la 
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Preso político a Finlandia
El pasado martes 28 de julio la embajadora de 
Finlandia en Santiago. Maija Lahteennmaki. 
visitó en la ex Cárcel Pública, al preso político 
Hugo Marchant quien estaría a punto de 
presentar su solicitud de indulto presidencial. 
Marchant. quien ha dedicado sus últimos años 
a la computación y en la cual se lo considera 
un experto, tendría visa para vivir en Finlandia. 
La embajadora, quien se irá de vacaciones a su 
país en los próximos dias. quiso conocer a 
Marchant antes de iniciar su partida.

«Lobo» taquillero
Contentísimos estaban los participantes del 
grupo La Troppa en el estreno de su nueva obra 
«Lobo». Hasta la sala Nuval llegaron nada 
menos que dos ministros: Ricardo Lagos, cuya 
Cartera patrocinó la obra: y Alberto 
Etchegaray que. por lo que se ha visto, es un 
aficionado al teatro. También estaban algunos 
protagonistas de la teleserie Trampas y 
Caretas: entre ellos Francisco Reyes y Jael 
Unger. Otro connotado que asistió a este 
estreno fue el escritor José Donoso.

Senador William
Thayer, designado :

Augusto Pinochet,
general:

No tengo ninguna
representación 

popular.

No estoy en el 
limbo... sé muchas 

cosas.

La señal de Jarpa
Uno de los síntomas de que Sergio Onofre Jarpa 
estaría verdaderamente interesado en que Evelyn 
Matthei sea la candidata de la derecha a la 
presidencia de la República es que su hijo, 
Francisco Jarpa. está trabajando activamente en la 
postulación de la diputada. Usualmente Jarpa da 
señales a través de su hijo. Y ésta, la habría 
mostrado hace mucho tiempo, tranquilizando a la 
parlamentaria.
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FERIA DE CANDIDATOS V

LOS OJOS QUE MIRAN LA!

C
on realismo Ricardo Lagos partió 
su carrera pre-presidencial.

Sabe, de antemano, que se impondrá la 
racionalidad política que hoy manejan 
los partidos que lo apoyan y que es poco 
probable que sea el abanderado de la 
Concertación en 1993. La DC ha repe
tido hasta el cansancio que dos 
postulaciones de la coalición lleva nece
sariamente a listas parlamentarias di
ferenciadas. Y los matemáticos del PS 
sacan las cuentas: de producirse el es
cenario de 5 listas de candidatos, podrían 
bajar su actual cuota de 27 a sólo 13 
diputados.

Salvo Sergio Bitar del PPD, que ha 
insistido en que es posible presentar dos 
candidaturas concertacionistas, su 
partido avanza hacia la racionalidad. En 
el PS la idea de seguir hasta el final se ha 
disipado y. si bien todos manifiestan 
públicamente que la postulación del 
ministro de Educación es hasta la 
muerte, eso ocurre porque la precandi
datura de Lagos es un capital político 
que se debe administrar mientras dure.

Por ello se creó un comité de campa
ña: Jaime Pérez de Arce. Camilo Esca
lona. Marcelo Schilling y Jorge Arrate 
por el PS: otros tantos por el PPD: Jorge 
Schaulsohn. Erich Schnacke, Angel 
Flisfisch y Sergio Bitar. Se acaban las 
negociaciones anticipadas y se compro
mete al «tercerismo» a no tratar el tema 
con otros partidos, mientras Lagos sea el 
postulante.

LOS PROBLEMAS

Existe consenso dentro de la Concertación que en 
1993 deberá llevar un solo candidato presidencial. 
Esa idea se ha impreso con fuego en los partidos 
que componen la coalición de Gobierno y, si aún 
subsisten dirigentes que creen que pueden llevar 
dos postulantes y re unirse en la segunda vuelta, se 
asegura que finalmente primará la racionalidad 
política. La derecha, por su parte, jugará sus cartas 
con el senador Pinera o Evelyn Matthei. Otros 
tantos, simplemente esperan una oportunidad.

Una suerte de presión política tuvo 
que resistir Ricardo Lagos en los últimos 
días. Desde el PS. un sector, le solicitaba 
a gritos que abandonara el ministerio y 
se dedicara a recorrer el país como 
candidato para el 93. Los medios de 
comunicación, insistentemente titularon 
sobre las acciones de Lagos y cada paso, 
especialmente el Encuentro Chile 21. 
era visto como acciones proclamativas.
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MONEDA
La derecha lo atacó por el lado que le 
duele: o es ministro o es candidato. Igual 
un sector de la DC.

Hasta que visitó a Ayhvin, el pasado 
martes 28 de julio, se comentaba que el 
ministro renunciaría en cualquier mo
mento. A esas alturas, para todos e 
incluso para el mismo, su candidatura 
había generado una dinámica incontro
lable.

Lagos tenia dos opciones. La prime
ra, era dejar el ministerio ahora e iniciar 
su campaña. Eso significaba cerca de 
seis meses corriendo sólo, desgastando

su figura e izquierdizando los temas 
nacionales, pero por fuera de un Gobier-
no que se proyecta como exitoso. Cons
cientes de esta situación. Genaro Ama
gada y otros dirigentes DC, anunciaron 
que el lanzamiento de Lagos no anticipa
ba el calendario que ese partido se había 
fijado para la proclamación de su aban
derado. Lagos supo, de esa forma, que 
correría solo este primer tramo.

La otra opción del ministro era con
tinuar en sus funciones hasta octubre y 
para ello debía dar una señal clara. Y la 
dio después de la reunión con Aylwin. 
Pero, además, debía recibir una prueba 
de que tanto la DC. como algunos miem
bros de los partidos que lo apoyan, redu
cirían el dramatismo por su continuidad 
en el Gabinete. Y también las recibió.

Recién ahí paró la dinámica que iba 
creciendo como bola de nieve y que tanto 
preocupaba a los que quieren que la 
racionalidad política termine por impo
nerse. Tanto en la DC como en el PS y el 
PPD.

Octubre es una buena fecha para 
que Lagos salga del gabinete y empiece

la carrera presi
dencial acompaña
do. O al menos co
rra solo por un tre
cho muy corto.

EN LA 
CONCERTACION

Hasta la sema
na pasada la candi
datura de Lagos se 
había escapado de 
las manos de los 
partidos y se había 
colocado en el país. 
Esa situación deja 
su postulación fue
ra de la Concerta- 
ción y la lógica que 
quieren imponerle 
los partidos que lo 
apoyan es que su 
precandidatura es. 
en este momento, 
sólo hacia la Con- 
certación. Ello im
plica que no estará 
teñida de conteni
dos izquierdizantes 
y. más que argu
mentos que tiendan 
a diferenciarlo de lo 
que hasta hoy ha 
hecho la coalición 

gobernante, muestre que tras su nom
bre está la proyección del Gobierno.

La decisión no es antojadiza. Por un 
lado, y tomando en cuenta que el único 
peligro de bajar a Lagos es el crecimiento 
de la izquierda extra Concertación, se 
cree que si el actual ministro izquierdiza 
su campaña dejará el terreno sembrado 
para la eventual candidatura de un 
personero del Mida.

Por otra parte, una posterior inter
pretación de los resultados de la reciente 
elección municipal, realizado por el Go
bierno, arroja que en las comunas más 
pobres del país la Concertación mantuvo 
o subió el apoyo obtenido el 89. Con ello 
se desmistifica la creencia que el voto al 
Mida es u n castigo a las políticas sociales 
del Gobierno. Por el contrario, se asegura 
que en aquellos lugares donde el PC 
presentó candidatos el 89, el Mida tuvo 
una votación inferior en 1992. Además, 
de acuerdo a éste estudio, la Concerta
ción recuperó para sí un voto popular 
que tenía cautivo el pinochetismo. Y, por 
ende, la derecha bajó considerablemente 
en esos lugares.

Todo ello obliga a Lagos a mantener 
el discurso concertacionista. De ahí que 
él mismo pidió a las colectividades que lo 
apoyan que nombraran un comité de 
campaña, porque quiere hacerla con los 
partidos.

LA COMPETENCIA

Lagos quedará guarnecido en el 
Gabinete hasta un tiempo prudente. En 
laDC, mientras tanto, se debe resolverla 
forma en que ese partido elegirá a su 
representante. Lo más concertacionista. 
aseguran en otras tiendas, es que sea 
propuesto a la Concertación sin un me
canismo vinculante, como seria la elec
ción directa del precandidato. Se estima 
que habrá confrontación entre Andrés 
Zaldivary Eduardo Frei. Frei tiene todas 
las posibilidades de ganar la contienda, 
aunque Zaldivar quedaría con una cuota 
importante de poder que le daría equi
librio a la IX? y lo potenciaría para influir 
en el próximo Gobierno.

Pero antes de que eso ocurra, o tal 
vez simultáneamente, se iniciará una 
discusión programática dentro de la 
Concertación. Eso incluye una diferen
ciación entre los mundos PPD-PS y DC 
que debería mantenerse algunos meses, 
no más de dos o tres, para no dañar la 
coalición.

Ahí. el mundo socialista intentará 
ganar terreno. Un compromiso favora- ► 
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ble para ellos, por ejemplo, seria que en 
la próxima etapa no hubieran áreas 
vedadas para el PS, como en esta Tran
sición lo han sido Defensa, Interior y 
Hacienda. Básicamente, los PS se con
forman con un buen acuerdo parla
mentario y la posibilidad de influir 
fuertemente en el programa y la conduc
ción del área económica-social del 
próximo gobierno concertado.

Otro aspecto que se destaca es que 
para fortalecer a los partidos y evitar el 
desperfilamiento que han sufrido en este 
período, el próximo Poder Ejecutivo es
tará más influido por ellos. Dicen los 
especialistas, que debería ser más 
«cuoteado y tradicional» y que. si bien el 
origen del programa estará en La Moneda, 
será ratificado por las colectividades.

Esa será la gran diferencia con el 89. 
En esa época los partidos designaron a 
su gente para que acudiera a la calle 
Simpson, sede de la Concertación, para 
elaborar la estrategia gubernamental, 
pero estos que tenían gran representa- 
tividad partidaria se fueron 
autonomizando y terminaron por 
independizarse de sus colectividades de 
origen. La época y la difícil transición 
que comenzaba, permitieron que ello 
ocurriera. Ahora los tiempos son otros.

OPCION DE DERECHA

En la Derecha existe cierto convenci
miento de que la Concertación enfrentará 

FOTO: El sucesor de Aylwin tendrá otro Edecán y otro ministro del Interior, pero 
ocupará la misma sede.

Los socialistas se 
conformarían con un 
buen acuerdo 
parlamentario y la 
posibilidad de influir 
fuertemente en el 
programa y la 
conducción del área 
económica-social del 
próximo gobierno.

unida las próximas elecciones presiden
ciales. Ello también los obliga a presen
tar una lista parlamentaria y una can
didatura presidencial, e intentar 
cooptar al electorado de la UCC, pero sin 
Errázuriz. La UDI parece haber cedido el 
privilegio del candidato presidencial a 
RN y sólo se habría reservado el derecho 
a darle el visto bueno. Les gusta alguien 
como Sergio Onofre Jarpa, por su cali
dad de postulante terminal, pero las 
elecciones de junio los aterrizaron en 
sus pretensiones. Sebastián Piñera y 
Evelyn Matthei aparecen como los más 
probables. Para ello, Piñera necesita un 
barniz de pinochetismo que recubra su 
pasado ambiguo, a los ojos derechistas. 
Ha comenzado a dar pasos en ese sen
tido. El encuentro con Pinochet es la 

primera muestra pública y. sin duda, la 
Concertación aprovechará esta situa
ción. Como el senador puede gan&r 
adeptos hacia el centro, por su postura 
contraria a la dictadura militar, toda la < 
propaganda irá dirigida a teñirlo de 
pinochetista. Mucho más de lo que el 
propio senador quisiera.

La diputada Matthei. por su parte, 
viene del pinochetismo, y su alta vota
ción en Las Condes muestra con clari
dad que este sector le tiene confianza. 
Sin embargo, se le reprocha falta de 
experiencia política y de carácter para 
aspirar a la primera magistratura. Esa 
es su fragilidad. También que está so
metida a los vaivenes del apoyo jarpista. 
Este, más que pro Matthei. esanti Piñera. 
Y eso la puede dejar sin piso a la mitad 
de carrera.

Por otra parte, lo que ocurra en esta 
materia dentro de Renovación Nacional, 
será un nuevo round entre Andrés 
Allamand y Sergio Onofre Jarpa: el pri
mero apoya al senador: el segundo, a la 
diputada.

Hasta ahora Allamand ha sorteado 
con éxito la elección municipal y el 
Consejo General. Imponer a su hombre 
es un nuevo desafio. Si lo logra, la edad 
y las derrotas internas dejarán al viejo 
líder a un paso de su jubilación política.

OTROS NOMBRES

Pero no sólo abundan los candidatos 
en la Concertación o en la derecha. La 
Izquierda que no está en la Concertación, 
por ejemplo, ha proclamado al diputado 
Mario Palestroy a la dirigente comunista 
Gladys Marín. La UCC, el sector oficial, 
insiste en llevar a Francisco Javier 
Errázuriz en 1993. la UDI tiene sus 
nombres, José Piñera, Hernán Büchi, 
Hernán Larrain, pero ha desacelerado el 
ritmo de sus presiones a RN. En la DC, 
además de Zaldivar y Freí, se muestran 
Gabriel Valdés y. de vez en cuando, el 
ministro de Hacienda Alejandro Foxley.

El pinochetismo todavía sueña con 
levantar a Carlos Cáceres y los radicales 
pueden presionar con Anselmo Sule o el 
propio Silva Cimma, para obtener mayo
res dividendos al interior de la Concerta
ción.

Todos ellos precandidatos, abiertos 
o encubiertos, para el puesto más im
portante del país y que, para desgracia 
de muchos, a partir del 93 sólo lo ocu
pará un chileno cada 8 años •

FRANCISCO MARTORELL

3 de agosto 1992 AnAiish



AGENCIA DE RECORTES 
PRENSA - COR

Santo Domingo n. 22,01 - Fono 6968310 Santiago

LA NACION
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Chile 21 tW
Le dirijo la presente en relación 

al reportaje que sobre el evento Chile 
21: Opciones de Progreso para una 
Sociedad Democrática realizara su 
diario.

Junto con agradecer la excelente 
cobertura que su diario brindó al 
evento en cuestión, quisiera aclarar 
el sentido del mismo en relación a la 
eventual candidatura de don Ricar
do Lagos: el encuentro no es una 
jomada de adhesión al ministro 
Lagos, como lo sugiere el titular de 
portada, sino un evento amplio en 
que distintas personalidades del 
mundo académico, profesional y 
social se encontrarán para debatir 
propuestas de futuro. El espíritu no 
esel de adherir a la figura del ministro 
Lagos, sino de hacerse parte de una 
reflexión colectiva a la que Ricardo 
Lagos está invitando.

Ricardo Brodsky B. 
Secretario ejecutivo 
Encuentro Chile 21 
SANTIAGO
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